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O resultado final do 1º turno das eleições 
presidenciais provaram duas coisas para 
a opinião pública brasileira: a primeira é 
que o “bolsonarismo” é muito mais forte 
do que muitos setores imaginavam e que, 
com os resultados “avassaladores” para o 
Congresso Nacional, elegendo uma maioria 
absoluta no Senado Federal e na Câmara 
dos Deputados, não é exagero pontuar que, 
independente do que venha acontecer no 
próximo dia 30, este agrupamento estará 
consolidado no País. 

A outra coisa que os números provaram é 
que as principais pesquisas eleitorais, que 
existem como uma espécie de “fotografia do 
cenário político” de um município, Estado 
ou País, prestaram um grande desserviço ao 
povo brasileiro. 

PESQUISAS E IMPRENSA:  
RISCO DE DESCRÉDITO!

1/3

OPINIÃOEDITORIAL
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No sábado (1º) à noite, que antecedia a 
eleição, três dos principais levantamentos 
asseguravam uma vitória folgada de Lula 
sobre Bolsonaro, com “forte tendência” para 
ser definida já no primeiro turno. O que se viu 
foi a liderança do atual presidente até 70% da 
apuração das urnas em todo o País. O petista 
assumiu a ponta na reta final...

O resultado da eleição em seu primeiro 
turno, com Jair Bolsonaro superando 
a barreira dos 51 milhões de votos, só 
aumentou o descrédito de boa parte 
da população em alguns dos principais 
institutos de pesquisa, como também, em 
alguns dos maiores veículos de comunicação 
do País. É um momento que merece reflexão 
porque a “mídia”, seja ela grande ou pequena, 
aparenta atravessar uma grande “crise 
existencial”, onde sua credibilidade passou a 
ficar bastante questionável. 

Todo jornalista tem direito a voto, a opinião 
própria, a ter o posicionamento político que 
melhor se identifica; mas nenhum jornalista tem 
o direito de mentir, de manipular ou deturpar 
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a informação! É preciso dizer a verdade para 
a sociedade, mesmo que esta desagrade seus 
ouvidos, mesmo que esta não sirva de “colírio” 
para seus olhos. 

O bom jornalismo não pode se distanciar 
da verdade. E isso não importa se o governo 
é de Direita, de Centro ou de Esquerda. Caso 
contrário, não há credibilidade!

O que vimos no 1º turno das eleições 
presidenciais foi o “bom jornalismo” agindo 
politicamente, atuando e desinformando do 
mesmo jeito que se comportam as redes 
sociais. Bolsonaro e seus apoiadores podem 
sim botar na conta dos institutos e da 
imprensa o resultado das urnas. 

A manipulação nos 15 últimos dias 
antes do pleito foi explícita e tudo o que 
foi noticiado, lamentavelmente, caiu em 
descrédito. E este debate não é religioso, 
político ou social! É questão de ética e moral! 
É algo para se refletir...

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Pesquisa avançada é apontar 
com discrição soluções,
caminhos e verdades...

Rua Sílvio César Leite, 90 - Salgado 
Filho - Aracaju/SE CEP 49020-060

ELEIÇÕES 2022
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Uma frase de Magalhães Pinto é antiga, 
mas que é sempre atual, em especial após 
cada processo eleitoral no Brasil: “Política 
é como nuvem. Você olha e ela está de um 
jeito. Olha de novo e ela já mudou”. Encerrado 
o pleito presidencial do último domingo (2), 
eis que os presidenciáveis Jair Bolsonaro 
(PL) e Lula (PT) vão para o segundo turno 
do pleito, no próximo dia 30. Desde então, os 
dois passaram a receber apoios de políticos 
brasileiros que apoiaram outros candidatos à 
presidência no turno anterior. 

Mas alguns pontos merecem reflexão 
e, até por isso, muita gente não consegue 

OPINIÃO
1/9

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

CIRO “DESAPARECE” DE NOVO E 
SIMONE QUER SER MINISTRA



ANO 4 - ED. 261 -10/10/2022    11

entender a ascensão do bolsonarismo no 
Brasil. Muito se deve a um “cansaço” de uma 
parcela considerável da população que já não 
aceita tanto desprezo e tanta contradição de 
segmentos da classe política. Como explicar, 
por exemplo, para alguém que anos, eleições 
e mais eleições, rivalizando, sendo atacado ou 
atacando o PT, e agora os “caciques do PSDB” 
declaram apoio total a Lula?

Isso é ou não é subestimar a inteligência das 
pessoas? O resultado disso? O PSDB acumulou 
resultados negativos históricos em 2022; 
sequer foi para o 2º turno em São Paulo, maior 
colégio eleitoral do País, onde a legenda sempre 
prevaleceu e o pior: seu candidato ao governo já 
formalizou seu apoio à reeleição do presidente 
Jair Bolsonaro (PL), contrariando nomes como 
FHC, José Serra e Geraldo Alckmin (hoje no 
PSB), que estão no palanque petista. 

Mas, se não bastasse essa contradição 
histórica dos tucanos, cuja legenda parece 
ter entrado na “UTI”, chama a atenção a 
manifestação do presidenciável Ciro Gomes 
(PDT), que após o 1º turno disse acompanhar a 

2/9CINFORMANDOOPINIÃO
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decisão de seu partido “pró-Lula”; logo ele que, 
por diversas vezes, condenou com veemência 
os governos petistas, inclusive associando os 
mesmos à corrupção nas estatais. Como, agora, 
Ciro vai se comportar junto ao eleitorado?

Pior: alguém conhece o “paradeiro” de Ciro 
Gomes? Desde o anúncio que apoiaria a decisão 
de seu partido, o pedetista parece ter dado um 
“descanso” nas redes sociais, movimento bem 
parecido de 2018, quando muitos petistas não 
o perdoam por ter se desligado do 2º turno 
no Brasil e ter viajado para o exterior. Mas a 
contradição não para nele! E o que dizer de 
Simone Tebet (PODE)? Com sua base política 
ligada ao agronegócio, teve uma derrota 
“amarga” em pleno Mato Grosso do Sul...

Sem ter discurso, Ciro Gomes talvez tenha 
optado por tirar alguns dias de férias, mas 
não demonstrou, pelo menos até agora, 
nenhuma “animação” com a candidatura de 
Lula à presidência; já Simone, com seu legado 
político comprometido, só lhe resta a opção de 
percorrer o Brasil para tentar transferir algum 
apoio para o petista. Seu projeto não é político 
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e muito menos para o País. Sua postura agora 
é de alguém que vislumbra um Ministério, caso 
Lula vença a eleição. Nada mais...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Enquanto muita gente (a grande maioria para 
ser mais preciso) só pensa no embate direto 
entre o presidente Jair Bolsonaro (PL), que 
busca a reeleição, e o ex-presidente Lula, há, 
também, quem já esteja de olhos bem abertos 
para as eleições municipais de 2024. 

E ESSA!
É um movimento natural, sempre que 
encerramos uma etapa eleitoral. Há quem 
diga que são “políticos profissionais”, 
mas, convenhamos, sem boa estratégia e 
competência, só por um “lance de sorte” que o 
político acaba tendo êxito nas urnas. O cenário 
atual exige mesmo mais profissionalismo...

OLHO NA PMA
E aqui em Sergipe, seja na capital, seja no 
interior, já tem muita gente estabelecendo como 
meta uma candidatura a prefeito ou a vereador, 
a depender das circunstâncias. Para a Prefeitura 
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de Aracaju, por exemplo, alguns nomes já 
começaram a ser “ventilados” ainda durante a 
disputa pelo governo do Estado em seu 1º turno. 

ELIANE AQUINO I
Neste momento, por sua vez, este colunista, 
apresenta um nome que não vem sendo 
muito exaltado neste sentido, mas que já 
seria um entendimento maior, onde alguns 
interesses parecem convergir: Eliane Aquino 
(PT) deve ser candidata à PMA em 2024. 
Esta já seria, segundo informações de 
bastidores levantadas por este colunista, um 
desejo de membros da Executiva Nacional do 
Partido dos Trabalhadores. 

ELIANE AQUINO II
Eliane foi candidata à deputada federal em 
2022 e foi a segunda mais votada dentro do PT 
e na condição de sub judice. Após uma decisão 
monocrática do ministro Sérgio Banhos, seus 
votos foram válidos e, mesmo a contragosto 
dela, findou beneficiando o deputado federal 
João Daniel (PT), que não tinha conseguido 
a reeleição, mas que findou “ganhando um 
mandato”, graças aos votos de Eliane. 
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ELIANE AQUINO III
Falando nela, chamou atenção quando de sua 
comemoração sobre a decisão do ministro 
Sérgio Banhos, Eliane externou que não havia 
motivo de alegria em reconduzir o deputado 
João Daniel (PT) para a Câmara Federal, mas 
que ela estava celebrando o fato de não ter 
impedimentos judiciais. 

TEM EXPLICAÇÃO!
Em entrevista ao jornalista Luiz Carlos Focca, na 
TV ITNET, este colunista lembrou que, quando do 
impedimento do registro de candidatura de Eliane, 
o filho do deputado João Daniel, Camilo Santana, 
polemizou quando pediu que o eleitorado de 
Eliane, a partir daquele momento, votasse em 
seu pai. Isso gerou um constrangimento grande 
dentro da base do partido.

APOIOS CONFIRMADOS I
O candidato a governador Fábio Mitidieri (PSD) 
“oxigenou” sua campanha com o ex-deputado 
André Moura assumindo sua coordenação. 
Outro apoio repercutiu muito nas redes sociais 
foi o do senador Alessandro Vieira (PSDB), que 
disputou o governo do Estado. 
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APOIOS CONFIRMADOS II
Fábio Mitidieri também recebeu a garantia 
do suplente de deputado federal, deputado 
Capitão Samuel (PP), de que o apoiará 
neste segundo turno. O compromisso pela 
manutenção do projeto social “Batalhão da 
Restauração” pesou na decisão. 

APOIOS CONFIRMADOS III
Alguns integrantes do Movimento Polícia 
Unida, que por vários meses fizeram 
questionamentos duros ao governo 
do Estado, também tiveram conversas 
com Fábio Mitidieri e, diante de alguns 
compromissos assumidos, é possível que 
parte da categoria também se some ao 
projeto da situação. 

NIULLY COM ROGÉRIO
Além de conquistar a adesão do candidato 
a senador Henri Clay Andrade (PSOL), o 
candidato a governador Rogério Carvalho 
(PT) recebeu a adesão da também 
candidata Niully Campos (PSOL). Ambos 
apoiam a candidatura de Lula (PT) para a 
presidência da República. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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BOSCO COM ROGÉRIO
Após não conseguir a reeleição em 2022, o 
deputado federal Bosco Costa (PL), que é da 
bancada bolsonarista em BSB, anunciou seu 
apoio ao petista Rogério Carvalho para o governo 
de Sergipe. Bosco teria ficado insatisfeito com 
o resultado da eleição em que ele perdeu para o 
filho de Valmir de Francisquinho.

SOLIDARIEDADE & PROS
Para quem é filiado às duas legendas, uma 
informação: Solidariedade e PROS não atingiram 
a cláusula de barreira e devem iniciar um 
processo de fusão entre as duas legendas em 
breve. Vale lembrar que, nesses casos, o político 
deverá ter um prazo para a troca de partido em 
caso de incompatibilidade com seu cenário local.  

FANESE CARD
Além de oferecer o melhor do ensino superior 
em Sergipe, a Faculdade de Administração e 
Negócios de Sergipe (Fanese) lançou o Clube de 
Vantagens ‘Fanese Card’ com diversos descontos 
em serviços dos parceiros aos universitários e 
funcionários da instituição. Entre os parceiros 
estão: Unicat, Boggi, 5th Avenida, Aleatory, A 

CINFORMANDOOPINIÃO
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Suprema, Academia Jeferson, Espaço Laser, 
Kcell, Escariz, Minds, Wizard, Ótica Master, 
Centro de Beleza The Beauty Lounge, Ótica 
Maste e Navarro Comunicação.

CINFORMANDOOPINIÃO

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Após uma semana para “recarregar as 
baterias” e corrigir alguns erros cometidos 
no 1º turno, as campanhas dos candidatos 
a governador por Sergipe, Fábio Mitidieri 
(PSD) e Rogério Carvalho (PT) já retomaram 
as atividades “de campo”, percorrendo 
ruas e avenidas do Estado, da capital e do 
interior, buscando convencer o eleitorado 
em um novo embate que será travado agora, 
no 2º turno, no próximo dia 30. 

FÁBIO E ROGÉRIO 
CONQUISTAM ADESÕES 

NO 2º TURNO 

FORTALECIMENTO

Por Habacuque Villacorte  | Da Equipe CinformOnline

1/6

 lPetista recebeu apoios do PSOL 
e Bosco Costa; Mitidieri soma com 
membros do PSDB e do Cidadania
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A última semana 
também para 
muitas conversas 
de bastidores entre 
aqueles políticos 
que avançaram para 
o segundo turno e 
os que encerraram 
suas campanhas no 
domingo passado 
(2). O CINFORM ON 
LINE apurou essa 
movimentação de 
busca por novos 
apoios entre os candidatos a governador e 
a impressão é que, mesmo tendo ficado em 
segundo lugar no turno anterior (294.936 
votos - 38,91%), Fábio Mitidieri recebeu mais 
adesões que seu adversário, Rogério Carvalho, 
que recebeu 338.796 votos (44,70%).

É importante frisar que, até o momento, nem 
Fábio e nem Rogério perderam apoios, ou seja, 
as lideranças políticas que estavam em seus 
palanques tendem a continuar neste segundo 
turno. Com a mesma estratégia do 1º turno, 

FOTOS DIVULGAÇÃO

Fábio Mitidieri
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o petista busca sempre explorar a vinculação 
de sua candidatura com a de Lula (PT), que 
disputa a presidência da República, contra o 
atual presidente Jair Bolsonaro (PL).  

APOIOS PARA 
ROGÉRIO

Encerrado o 
primeiro turno, 
o candidato a 
governador Dr. Cláudio 
Médico Geriatra 
(DC) foi o primeiro 
a declarar apoio a 
Rogério Carvalho; 
quem também 
declarou apoio ao 
petista foi a candidata 
a governadora Niully Campos (PSOL), que veio 
acompanhada do candidato a senador de sua 
chapa Henri Clay Andrade (PSOL). 

Nesse final de semana, quem declarou o 
apoio a Rogério foi o deputado federal Bosco 

ENTREVISTAPOLÍTICA

COMPARATIVO
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Costa (PL), que não conseguiu a reeleição 
em 2022 e, no 1º turno, defendia Valmir de 
Francisquinho (PL) para o governo e a reeleição 
do presidente Jair Bolsonaro.

APOIOS PARA FÁBIO MITIDIERI
Já o candidato Fábio Mitidieri colecionou 

a adesão do candidato a governador, o 
senador Alessandro Vieira (PSDB), que ficou 
em terceiro lugar no primeiro turno com 
82.495 votos (10,88%), declarou seu apoio 
a Mitidieri; quem também aderiu ao projeto 
foi o presidente do Conselho Regional de 
Enfermagem, Conrado Marques, que junto 
com outros líderes da categoria, declarou 
apoio a Fábio pelo compromisso com o Piso 
Nacional dos Enfermeiros. 

No final de semana, o deputado estadual 
reeleito Samuel Carvalho (Cidadania) reuniu 
seu agrupamento em Nossa Senhora do 
Socorro para acompanhar o posicionamento 
de Alessandro Vieira e também votar em 
Mitidieri para governador. Antes dele, as 
candidatas à deputada estadual, Sheila 
Galba (Cidadania) e Ana Alves (União) – esta 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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última estava com Valmir de Francisquinho 
– declararam apoio a Fábio, como também a 
Associação Unida dos Militares, que integra o 
Movimento Polícia Unida. 

SEM DEFINIÇÃO
Após muita expectativa e polêmicas na 

última semana com a decisão que afastou, 
em definitivo, a candidatura de Valmir de 
Francisquinho (PL) do processo eleitoral, 
agora a grande expectativa gira em torno 
do apoio do ex-prefeito de Itabaiana neste 
segundo turno. Sua assessoria convida 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

https://cinformonline.com.br/?aiowpsec_do_log_out=1&al_additional_data=1&_wpnonce=974d99d8b4
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para uma entrevista coletiva, nesta 
segunda-feira (10), em Aracaju, quando seu 
posicionamento será formalizado. 

Aliados de Fábio Mitidieri e Rogério 
Carvalho disputam esse apoio de Valmir. Os 
dois candidatos estão de olho no eleitorado 
de Francisquinho e buscam adesões. Se 
não há, ainda, uma definição sobre quem 
ele apoiará em Sergipe, o que já é certo é 
que Valmir vai trabalhar pela reeleição do 
presidente da República, Jair Bolsonaro. 
Este compromisso ele já assumiu, através 
de suas redes sociais. 

Quem também ainda não se manifestou, 
mas deve anunciar nos próximos dias sua 
posição, é a delegada de Polícia, Danielle 
Garcia (PODE), que disputou o Senado 
Federal e, mesmo não sendo eleita, obteve 
mais de 206 mil votos. Tanto ela quanto a 
vice de Valmir, a vereadora de Aracaju, Emília 
Corrêa (Patriotas), já sinalizaram que não 
devem caminhar com a Esquerda.  

ENTREVISTAPOLÍTICA

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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O resultado das eleições de domingo 
levaram ao entendimento geral de que as 
pesquisas realizadas no estado erraram os 
resultados, principalmente no que diz respeito 
ao Senado Federal. Nenhum instituto apontou 
a vitória de Laércio Oliveira no pleito, sempre 
o colocando em terceiro ou quarto lugares. 
Então, por que é que digo que continuo 
confiando nas pesquisas eleitorais? 

Porque as pesquisas quando não acertam 
precisamente, nos fazem entender o cenário que 
está desenhado no momento e as pesquisas do 

A SERIEDADE DA 
PESQUISA ELEITORAL 

E A COMPREENSÃO DO 
PANORAMA POLÍTICO

GERAL 1/5

JORNALISTA E CIENTISTA ECONÔMICO
MARCIO ROCHA
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ECM/DATAFORM 
foram as mais 
precisas no que 
diz respeito a isso, 
para a eleição do 
Senado. Pude 
através delas, 
compreender o 
panorama que 
se desenhava 
no processo 
eleitoral e tracejar 
alguns rabiscos 
e pequenos 
cálculos para 
nortear o que iria advir no dia 02 de outubro. 
Foram as pesquisas feitas de forma ética pelo 
Cinform, que me levaram ao conhecimento do 
potencial de vitória de Laércio na eleição de 
ontem, o que claramente pude perceber duas 
semanas antes do pleito.

Como isso aconteceu? Todos os candidatos 
com maior força tinham percentuais bem 
enraizados, o que inclusive configurava o clima 
de “já ganhou” para dois dos quatro principais 

GERAL TRIBUNA LIVRE

Laércio Oliveira
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candidatos. Contudo, um historiograma das 
três pesquisas que estudei, com um intervalo 
de tempo considerável entre cada uma delas, 
me fez perceber onde havia o crescimento 
da candidatura de Laércio para senador, 
culminando na análise final indicativa que ele 
venceria a eleição. Inclusive, a diferença de 
votos entre Laércio e Valadares Filho, segundo 
colocado ficou dentro da margem que havia 
calculado como parâmetro final do resultado.

Confio em institutos sérios de pesquisas, 
aquele que trazem o panorama real do 
pensamento social e que fazem um trabalho 
coerente na ilustração do status filosófico e 
político da sociedade em suas mais variadas 
castas. E o ECM/DATAFORM provou isso 
nos números, variações, dados, frequências, 
distribuição e resultados apresentados. O 
Cinform foi muito importante para entender 
que Laércio sairia vencedor da disputa. 

Todos os cenários, à exceção do primeiro, 
apontavam empate técnico entre os quatro 
principais nomes da maior disputa eleitoral 
para o Senado da República, da história de 
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Sergipe. Nomes bons, pessoas competentes 
e com grande potencial político, que fizeram 
uma disputa marcada pela galhardia, 
ética e responsabilidade com propostas 
e apresentações de ideias que fossem 
realmente viáveis para a população. 

Sergipe escolheu seu representante e 
desde que pude fazer o cruzamento dos 
dados, sabia que seria Laércio. No quadro 
de empate, generalizado, qualquer um 
poderia vencer, isso é fato.

Entretanto, as subvariantes das pesquisas 
devem ser consideradas e o método 
comparativo é o mais prudente a ser feito 
para que entendamos o que se passa na 
cabeça do eleitor, como ele está pensando, se 
comportando e tendências de mudança. 

Nestas subvariantes que pude perceber 
o crescimento avassalador de Laércio nas 
últimas três semanas do certame. Repito, 
há duas semanas, havia compreendido que 
ele seria vencedor e isso me trouxe mais 
confiança em sua eleição. Enquanto os 
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líderes apresentavam variação aritmética, 
Laércio estava em crescimento geométrico 
diante dos seus competidores, a última 
semana somente, que seria que evolução 
aritmética, sendo esta a variação que gerou 
a cognição necessária para informar que o 
pleito seria vencido por ele. 

Então fica claro que o ECM/DATAFORM 
traçou o panorama mais confiável do 
processo de escolha do representante 
do povo para o senado. O que reforça a 
confiabilidade das pesquisas eleitorais, que 
ajudam a entender o cenário político e como 
agir diante da indefinição populacional. 

Sem dúvida, foi a maior eleição senatorial 
da história de Sergipe, disputada palmo 
a palmo em muitos momentos, mas com 
uma vitória previsível, graças a um trabalho 
eficiente de um instituto sério de pesquisas. 

GERAL TRIBUNA LIVRE

lMarcio Rocha - Jornalista e Cientista Econômico
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Em plena ditadura militar, Elis Regina 
tornava pública uma canção que traduzia o 
Brasil naquele momento histórico: as lutas 
por democracia, por justiça social e afirmação 
de uma identidade brasileira. Escrita por 
Maurício Tapajós e Aldir Blanc, a música se 
intitula “Querelas do Brasil” e constou no 
repertório do álbum “Transversal do Tempo”, 
gravado ao vivo no Teatro Ginástico, no Rio de 
Janeiro, em abril de 1978.

Apesar da distância temporal que nos 
separa da aludida canção (44 anos), a sua 

O BRASIL ESTÁ 
MATANDO O BRASIL

1/7GERAL

ANTÔNIO CARLOS 
PROFESSOR DA UFS
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mensagem é mais atual do que nunca. Embora 
ela dê margem para várias interpretações, vou 
me concentrar no seu aspecto político a fim 
de que ela possa nos ajudar a compreender 
o que está acontecendo com o Brasil 
atual, sobretudo no que diz respeito às 
consequências das eleições que ocorreram no 
último dia 2 de outubro. 

Após quase 4 anos de descaso político, 
de ministro do meio ambiente que trabalhou 
para “deixar a boiada passar”; de ministra dos 
direitos humanos que despreza os direitos 
humanos; de autoridades religiosas que 
menosprezam ensinamentos cristãos; de 
autoridades políticas que se envolveram com 
supostos esquemas de corrupção; de ministros 
da saúde que ignoraram recomendações 
médicas e deixaram muitos morrerem com 
falta de ar porque não havia respiradores 
artificiais, eis que o Brasil, nessas últimas 
eleições, passou por cima de tudo isso e deu 
um cheque em branco para que continuem a 
sufocar, asfixiar, torturar e matar o Brasil. 

Sim, o recado dado por boa parte dos 
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eleitores é que a vida não tem a menor 
importância: aqui, o Brasil não tem 
piedade para com o Brasil. Isto ficou claro 
quando essa mesma população ignorou 
olimpicamente as mortes de quase 700 
mil pessoas de COVID-19; fizeram de conta 
que não existem mais de 33 milhões de 
pessoas que passam fome; fecharam os 
olhos para os índices altos de desemprego 
e altíssimos de subemprego; da queda 
generalizada de renda, exceto para os mais 
ricos; da imensa destruição ambiental sem 
precedentes em nossa história. 

O atual presidente do país, além de 
ter negado a compra da vacina, indicou 
remédio comprovadamente ineficaz para 
essa doença e, o pior de tudo, zombou de 
gente que morria asfixiado de COVID-19. Não 
obstante todas essas ações nefastas, ele 
recebeu milhões de votos que podem levá-lo 
novamente à presidência.  

A pergunta que não quer calar é: como 
é possível que um candidato que se elegeu 
combatendo a corrupção possa sobreviver aos 
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contínuos escândalos de seu governo e de sua 
família e, mesmo assim, chegar próximo a um 
eventual segundo mandato?

Essa “gente (supostamente) de bem” está 
matando, aos poucos, o próprio Brasil. Afinal, 
como é possível você apoiar quem não cuida 
de você e de seus parentes e amigos? Como 
é possível você votar em quem trabalha para 
te matar? Como é possível você votar em 
quem não respeita as mulheres, os índios, 
os vinculados à rede LGBTQIAP+? Como é 
possível não respeitar os mortos, os nossos 
parentes que se foram por falta de cuidado 
público? Como é possível você respeitar 
quem não se respeita, nem minimamente? 
Como é possível você ler, ouvir e repassar 
tanta notícia falsa, mesmo sabendo que 
ela porta mentira da mais escancarada 
possível? Como é possível você, que se 
diz cristão, apoiar e votar numa pessoa 
que não tem piedade por ninguém e prega 
o ódio, a vingança, a morte por meio das 
armas? E você que é professor, meu colega, 
não tem vergonha de apoiar e defender 
uma pessoa que, no lugar das bibliotecas, 
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defende os clubes de tiro? Como se sente 
em defender e apoiar alguém que é contra 
a ciência e os centros de pesquisa, mesmo 
você trabalhando em um deles? Você não 
percebe que há alguma coisa errada ou 
em contradição? Ou isso não tem a menor 
importância para você?

Ao que tudo indica, você parece escolher 
o caminho mais fácil, o das fake news; o 
da desinformação; o do ódio à ciência e 
aos professores. Prefere as armas no lugar 
dos livros; a morte no lugar da vida. Mas 
o que adianta se tudo isso que você prega 
nos leva para a destruição do país e, no 
fundo, de todos nós próprios? Nenhum país 
pode subsistir com tanta desgraça social, 
ambiental e política. 

Por favor, responda-me uma pequena 
questão: o que o atual presidente fez de bom 
para merecer uma segunda chance? Apresente 
alguma justificativa plausível. Inaugurou 
alguma obra própria, digna de relevo? O 
que esse governo fez de bom que mereça a 
sua continuidade? Um projeto aprovado de 
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grande impacto, apenas um? Em que a sua 
vida melhorou? Se não melhorou, então, por 
que votar nele novamente? Por que insistir 
num projeto mortífero de país? Para que 
votar no atual presidente que brinca com 
o abismo, sombrio e profundo? Você acha, 
efetivamente, que os erros dele nesse primeiro 
mandato serão corrigidos num eventual 
segundo mandato? Você acha que, com a 
indigência cognitiva do atual presidente, ele 
possa modificar alguma coisa em relação ao 
passado? Acredita mesmo nisso?

Enfim, nessas eleições o que está em jogo 
é a defesa da democracia e da república. 
Por democracia devemos entender o regime 
político que nos assegura a ampliação de 
direitos e, por república, a forma política na 
qual todos nós nos tornamos cidadãos por 
meio da preocupação para com o bem comum, 
através de políticas públicas. 

Foi graças a esse espírito republicano que 
Elis Regina cantou o Brasil preconceituoso e 
violento que mata o país profundo, que ainda 
resiste e insiste em viver. É nesse sentido que 
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a luta de Elis é a nossa: o Brasil mortífero há 
de arrefecer sua força, dando espaço para um 
Brasil que luta e canta a sua própria dor, sem 
ceder à tentação do caminho fácil. 

O Brasil raiz há de resistir ao país vil e 
pequeno que insiste em fincar tentáculos 
nestes tempos sombrios. O Brasil que nega 
e odeia a si mesmo demonstra que a pior 
violência não é física, mas aquela que se dá 
no plano do simbólico, e fere de morte até a 
memória dos que já morreram. 

Como afirma Mia Couto, “Uma terra que 
não cuida dos seus mortos é porque está 
sendo governada pela própria Morte”. Mas, 
haveremos de vencer e de construir um país 
decente e que nos dê orgulho de viver e de 
nele cantar suas querelas. Porém, como diz o 
ditado popular, “cada dia com a sua agonia”: 
no próximo dia 30, daremos o recado de que a 
vida há de vencer sobre a morte.

7/7GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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NÚMEROS 
POSITIVOS DE 

SERGIPE
Em todo Brasil, mais de 1,8 milhão de novos 

empregos foram abertos entre janeiro e agosto 
deste ano. Sergipe fechou o mês de agosto 
com a marca de 1.872 novas vagas formais de 
trabalho. Com isso, o estado contribuiu para 
que o Nordeste se destacasse nacionalmente 
com a abertura de 66.009 novos empregos no 
oitavo mês do ano.

Os dados foram divulgados na quinta-feira 
(29.09) pelo Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Novo Caged), criado 
como registro permanente de admissões e 

TONIALCÂNTARA
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dispensa de empregados sob o regime da 
Consolidação das Leis do Trabalho.

Com os quase dois mil empregos criados, 
Sergipe contabilizou em agosto um estoque 
formal de trabalho de 288.952 postos. O setor 
da Indústria foi o que mais impulsionou a 
criação de vagas no estado sergipano, com 
tendo preenchido 726 novos postos.

Do ponto de vista regional, com mais de 66 mil 
vagas geradas, o Nordeste notabilizou-se como o 
grande destaque de agosto, tendo apresentado 
um crescimento de quase um por cento (0,96%) 
da força de trabalho, o maior crescimento 
relativo entre as cinco regiões brasileiras.

A Bahia lidera a lista de abertura de novas 
vagas no Nordeste, com 17.416 novos postos. 
O estado é seguido por Pernambuco (15.119), 
Ceará (8.713), Rio Grande do Norte (6.338), 
Paraíba (5.913), Maranhão (5.472) e Alagoas 
(4.335). Em números absolutos, a Região 
Sudeste foi a que mais gerou empregos em 
agosto, com 137.759 novas vagas. A Região 
Nordeste aparece em segundo lugar e, na 
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sequência, estão o Sul (35.032), o Centro-
Oeste (21.515) e a Região Norte (18.171).

Entre os estados, São Paulo lidera lista, 
tendo registrado 74.973 novos postos. Além 
da Bahia e Pernambuco, quatro unidades da 
Federação fecharam o mês de agosto tendo 
criado mais de dez mil novos empregos: Rio 
de Janeiro (30.838), Minas Gerais (27.381), 
Paraná (15.118) e Santa Catarina (10.223).

Com a geração dos mais de 278 mil novos 
postos, o país superou a marca de 42,5 milhões 
de empregos formais, o maior número já 
registrado no Novo Caged. Apenas entre janeiro 
e agosto deste ano, o saldo de empregos 
gerados alcança a marca de 1.853.298. Se forem 
considerados os últimos 12 meses, o total de 
novos postos formais abertos chega a 2.455.662.

Os dados de agosto demonstram, ainda, 
que somente no intervalo de julho de 2020 
a agosto de 2022 — considerado o período 
de retomada do emprego formal — o país 
registrou um saldo positivo de 5.836.476 
postos de trabalho.
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O Caged serve como base para a elaboração 
de estudos, pesquisas, projetos e programas 
ligados ao mercado de trabalho e, desta forma, 
subsidia a tomada de decisões para ações 
governamentais.

O Novo Caged de agosto mostra, ainda, 
que a geração de empregos no país se deu 
em todos os cinco setores monitorados. O 
setor de Serviços liderou mais uma vez, tendo 
criado 141.113 postos, um crescimento de mais 
de 59 mil novos empregos em comparação 
aos dados de julho. Na sequência, aparecem 
os setores da Indústria (52.760 postos), 
Comércio (41.886), Construção Civil (35.156) e 
Agropecuária (7.724).

Considerando todos os oito primeiros 
meses deste ano, o setor da Construção Civil 
tem o desempenho mais destacado, com 
um crescimento de mais de dez por cento 
(10,8%) no estoque de empregos formais. 
Todos os demais setores têm saldo positivo no 
acumulado do ano, com os serviços chegando 
a 1.027.288 vagas geradas em 2022 e a 
indústria tendo aberto 319.379 novas vagas.
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RENDA IRLANDESA RECEBE APOIO 
A renda irlandesa, que até pouco tempo 
estava ameaçada, por conta da falta 
de insumo no mercado brasileiro, mais 
especificamente no tocante à produção do 
lacê, sua principal matéria-prima recebe 
agora um importante apoio. Através da união 
de forças entre o Iphan, Igreja Católica e as 
prefeituras de Laranjeiras, Divina Pastora, 
Socorro e Maruim, as rendeiras receberam 
do Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional, a doação de máquinas 

É importante ressaltar que pelo terceiro 
mês seguido o salário médio real de admissão 
apresentou crescimento, fruto do aquecimento 
do mercado de trabalho e do sucesso das 
políticas de controle da inflação.

FOTOS DIVULGAÇÃO



ANO 4 - ED. 261 -10/10/2022     48

JADÍLSON SIMÕES

6/7|FOCO NO INTERIOR

O FUTURO 
GOVERNO E A 
SEGURANÇA 
Chamou atenção 
um vídeo que 
circula nas 
mídias sociais 
da delegada 
Katarina Feitoza 
(foto), eleita 
deputada federal 
na última eleição, 
quando ela dá ênfase a uma conversa 
que teve com o candidato a governador 
Fábio Mitidieri destacando a pauta da 
periculosidade.  Segundo Katarina, o candidato 

produtoras de lacê. Em Laranjeiras, a 
Prefeitura disponibilizou para as artesãs 
um novo espaço mais amplo, localizado no 
prédio da antiga Oficina-escola (Calçadão 
Getúlio Vargas). No local, elas poderão 
produzir a matéria-prima, expor sua arte e 
ainda praticar o turismo de experiência, ou 
seja, comercializar a renda irlandesa e, ao 
mesmo tempo, mostrar como ela é feita.
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se comprometeu em agilizar essa reivindicação 
antiga da categoria, caso seja eleito no 
próximo dia 30 de outubro. Apesar disso, 
circula também pelos bastidores da SSP e do 
governo a informação de que os operadores de 
segurança pública de Sergipe estão preferindo 
que o governador Belivaldo Chagas envie para 
a Assembleia Legislativa, antes das eleições, 
Projeto de Lei com essa pauta. Somente assim, 
dizem, teriam certeza de que não seria mais 
uma promessa vazia.
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A Eneva realizou a aquisição da Centrais 
Elétricas de Sergipe (Celse) através da compra 
da Usina Termelétrica Porto de Sergipe I, que 
está localizada no município de Barra dos 
Coqueiros, Grande Aracaju. A expectativa é que 
Sergipe seja uma base de distribuição de gás 
natural para todo o Nordeste. Eneva estima 
investir cerca de R$ 10 bilhões no estado até 

ENEVA E CELSE 
SELAM VENDA DA 

TERMELÉTRICA 
DA BARRA DOS 

COQUEIROS
Por Toni Alcântara
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2030. A informação foi divulgada pelo Governo 
de Sergipe nesta quinta-feira, 6, após uma 
reunião entre o governador Belivaldo Chagas 
(PSD) e representantes da Eneva.

“A Eneva adquiriu 100% de participação 
na Celse e terá infraestrutura de hub de gás, 
além da exploração de unidades geradoras 
com gasoduto e porto, que permitem a 
comercialização e o escoamento do produto 
para toda a região. A previsão é de que a 
empresa invista cerca de R$ 10 bilhões 
apenas no nosso estado, dos R$ 40 bilhões 

FOTOS DIVULGAÇÃO

A Eneva adquiriu 100% de participação na Celse 
e terá infraestrutura de hub de gás, além da exploração 
de unidades geradoras com gasoduto e porto
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de orçamento no país até 2030”, diz um 
trecho do anúncio. Ainda segundo o Governo, 
a combinação dos ativos da Eneva, após essa 
aquisição, vai resultar em aproximadamente 
6 GW de capacidade instalada. Além disso, 
representa um passo fundamental para a 
companhia ter sua primeira infraestrutura de 
hub de gás – além da exploração e de unidades 
geradoras, contar com gasoduto e porto que 
permitam a comercialização e o escoamento 
do produto –, o que contribui para a ampliação 
dos horizontes de negócio da companhia.

Reunião com o governador Belivaldo Chagas com os 
dirigentes da Eneva e da Centrais Elétricas de Sergipe (Celse)
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“A aquisição também garante à Eneva 
acesso a gás importado e infraestrutura com 
capacidade ociosa que permita uma gestão 
flexível e confiável da oferta, favorecendo 
ainda mais a expansão de seu segmento de 
comercialização do produto”, explica.

O diretor de Relações Externas da Eneva, 
Damian Popolo, destacou o avanço nas 
normativas da Nova Lei do Gás, que abriu 

Segundo o Governo, a combinação dos ativos 
da Eneva, após essa aquisição, vai resultar em 
aproximadamente 6 GW de capacidade instalada
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perspectivas e espaços para a chegada 
de novos investimentos e instalação de 
novas empresas. “Sergipe tem uma posição 
estratégica no cenário de gás nacional. Além 
disso, temos a excelência do ativo da Celse 
que foi um fato muito importante para os 
investimentos. Do ponto de vista geral, temos 
ainda a excelência regulatória do Estado, 
que oferece a segurança jurídica e o bom 
ordenamento da administração pública. 
Então, são pontos importantes que levam uma 
empresa a fazer parte do desenvolvimento de 
um estado”, pontuou.

“Fico muito feliz em saber que Sergipe 
foi escolhido por ter a melhor legislação do 
país na área do Gás Natural, além de todos 
os esforços que estamos fazendo na criação 
de um ambiente favorável à atração de 
investimentos, da nossa infraestrutura física 
preparada (inclusive com a nossa malha 
rodoviária recuperada) e da posição geográfica 
privilegiada que nos permite distribuir toda 
esta abundância que temos em riquezas 
minerais para outros mercados consumidores”, 
destacou o governador Belivaldo Chagas.

| GERAL 5/6
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SOBRE A TERMELÉTRICA - A termelétrica 
vendida para a Eneva tem capacidade de 
1,6 GW e é uma das maiores plantas a gás 
em funcionamento da América Latina. A 
usina desempenha papel fundamental na 
segurança energética do Nordeste do país, 
uma vez que sua capacidade equivale a 15% 
da demanda de energia da região. A unidade 
está totalmente contratada no ambiente 
regulado até dezembro de 2044.

6/6| GERAL
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A termelétrica vendida para a Eneva tem capacidade de 1,6 GW e é 
uma das maiores plantas a gás em funcionamento da América Latina
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FARNAVAL SOFRE COM 
FALTA DE ILUMINAÇÃO, 

LIMPEZA PRECÁRIA E 
PERTURBAÇÃO DO SOSSEGO

Na tarde de quinta-feira, 6, um morador por 
nome de David do Povoado Farnaval, município 
de Estância, entrou em contato com a Redação 
da Tribuna Cultural, para denunciar diversas 
desordens de cunho público e particular, 
que estão acontecendo nessa comunidade 
litorânea, que apresenta uma paisagem natural 
que pode contribuir com o turismo local.

| GERAL

Moradores denunciam diversas desordens de cunho público e 
particular, que estão acontecendo na comunidade Povoado Farnaval

ASSESSORIA
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De acordo com o morador, nas margens 
da maré está tudo sujo, segundo ele, não 
se tem uma caçamba na localidade para 
recolher o lixo.  “Estamos jogados aqui e 
o prefeito não liga”, reclamou. Segundo 
David, as pessoas que se dizem donas dos 
terrenos moram na invasão próxima à maré. 
“Ninguém faz nada, não se tem uma área 
para que nossos filhos brinquem; não tem 
área de lazer aqui, tá tudo péssimo”, disse.

Segundo ele, tem gente morando 
praticamente dentro da maré e a justiça não 
faz nada contra a esse respeito. “Aqui não tem 
iluminação adequada e a prefeitura não olha 
para nós”, informou.

O morador David, reclamou também dos 
barulhos fortes dos carros com malas de 
som. “Aqui fazem cabaré, com todo respeito 
a palavra, mas os caras bebem, atiram e a 
polícia não aparece aqui, nem na semana 
e nem no fim de semana, aqui fazem o que 
querem”, desabafou. 
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PREFEITURA DE ITABAIANA 
REPUDIA ATOS DE VANDALISMO 

E DERRUBADA DE ÁRVORES
O Governo de Itabaiana repudia, de forma 

veemente, a atitude de vândalos que na última 
sexta-feira (07) derrubaram árvores na avenida 
Manoel Francisco Teles. Por meio de imagens do 
videomonitoramento, estamos em busca de quem 
realizou esse desserviço ao povo. A procuradoria 
do município tomará as medidas legais e cabíveis.

Prezamos pelo zelo ao patrimônio público 
e pela arborização da cidade que ficou ainda 
melhor após o projeto Itabaiana Mais Verde, 
onde alcançamos a marca de mais de mil 
árvores plantadas.
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Os atos de vandalismo são repudiados pela Prefeitura de Itabaiana
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ITAPORANGA ENTREGA DE 
CADEIRAS DE BANHO PARA 
PACIENTES EM SITUAÇÃO 

DE DEBILITAÇÃO

Tendo como meta melhorar a qualidade da 
prestação de serviços de saúde aos cidadãos 
itaporanguenses, a Prefeitura de Itaporanga 
d´Ajuda, através da Secretaria Municipal de 
Saúde, e em parceria com Centro de Atenção 

A ação visa proporcionar mais conforto e qualidade 
aos pacientes debilitados e seus cuidadores.

Por Elaine Mesoli
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à Saúde de Sergipe (Case) da Secretaria de 
Estado Saúde (SES), realizou na quinta-feira, 
06, a entrega de cinco cadeiras de banho 
para pacientes do município.

A secretária Municipal de Saúde, Emanuelly 
Hora, salienta que as cadeiras de banho trarão 
maior conforto para os pacientes e auxiliarão 
os cuidadores. “É gratificante ver os sonhos 
dos pacientes do nosso município sendo 
alcançados com as ações da prefeitura. Essas 
cadeiras darão maior dignidade aos pacientes 
no banho, além do conforto e descanso”. 

E ressalta: “Para os cuidadores elas são um 
alento, pois muitos deles precisavam carregar 
o familiar no colo até o banheiro e dar banho 
em cadeiras comuns, sem acessibilidade 
alguma. Ver o sorriso estampado no rosto 
dessas pessoas é sinal de que estamos no 
caminho certo”. As cadeiras foram entregues 
aos familiares dos beneficiados, levando 
qualidade de vida e tratamento às pessoas em 
situação de debilitação. 
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VINÍCIUS BARRETO É 
EMPOSSADO NOVO 

DEFENSOR PÚBLICO-
GERAL DE SERGIPE 

O Defensor Público, Vinícius Menezes 
Barreto, tomou posse no cargo de Defensor 
Público-Geral da Defensoria Pública do Estado 
de Sergipe em cerimônia bastante prestigiada 
por defensores públicos, autoridades, 
personalidades, servidores, imprensa e 
demais convidados. O evento aconteceu no 
Auditório do Ministério Público do Estado. 
Eleito pelos defensores públicos com 91% 

Juramento de Posse do novo Defensor 
Publico-Geral, Vinícius Barreto

FOTOS: CLEVERTON RIBEIRO
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dos votos, Vinícius Menezes Barreto assume o 
mandato por dois anos (Biênio 2022/2024). 
O novo Defensor Público-Geral sucede o 
Defensor Público, José Leó de Carvalho Neto, 
que comandou a instituição nos Biênios 
2018/2020 e 2020/2022.

Em seu discurso, o novo Defensor Geral se 
comprometeu com os defensores públicos e a 
população sergipana em dar continuidade ao 
trabalho que vem sendo realizado ao longo dos 
anos. “É na qualidade de um missionário que me 
comprometo humildemente com meus colegas 
e com a sociedade sergipana a dar continuidade 
a esse trabalho de crescimento e fortalecimento 
em benefício do serviço público, do usuário e do 
povo”, disse Vinícius Barreto.

Vinícius Barreto enfatizou a necessidade 
de abrangência da Defensoria Pública em 
todo Estado. “São nestas bases que penso a 
Defensoria Pública: uma Instituição que alcance 
todas as fronteiras do Estado, que seja moderna, 
mas sem perder sua natureza empática, 
humanista, abraçada ao povo. É essa a minha 
luta e eu conto com todos vocês”, reforçou.
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O Defensor Público, Leó Neto, que 
comandou a Instituição durante quatro anos, 
destacou algumas ações da sua gestão. “Antes 
de assumir, disse que teria que conseguir, no 
mínimo, 40 vagas de Defensor Público. Devido 
à grande necessidade, enviei anteprojeto de 
lei para criação de 50 cargos, pois é o mínimo 
necessário para cobrir o interior. A Assembleia 
Legislativa aprovou e o Governo do Estado 
sancionou.  Esse foi um dos marcos na minha 
administração, além das duas sedes novas, 
uma administrativa e outra para atendimento 
ao público, em frente ao shopping jardins, 
como também não posso deixar de destacar 
o concurso público para novos membros, o 
que me dá a maior satisfação profissional e 
até pessoal em ver os aprovados com olhos 
brilhantes e vontade imensa no coração para 

Membros do Conselho Superior da Defensoria Pública
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ajudar o povo carente. Quero ressaltar o grande 
papel do Dr. Vinicius, que esteve ao meu lado 
em todos os momentos para que eu pudesse 
chegar ao nível administrativo ao qual cheguei. 
O Dr. Vinicius, certamente dará continuidade e 
fará ainda melhor pela Defensoria”, enfatizou.

“Não poderia deixar de agradecer aos 
amigos e colegas Almo, Andreza, Herick, Jesus, 
Luciano e Vinícius, por estarem sempre ao 
meu lado somando esforços para cada vez 
mais fortalecer a nossa Instituição. Além disso, 
procurei, junto com todos da administração, 
promover harmonia e agregação, não somente 
entre os defensores públicos, mas também, 
com os Poderes e demais Instituições. A 
Assembleia Legislativa e, principalmente o 
Governo do Estado, foram imprescindíveis 
para levar a Defensoria para os municípios do 
interior sergipano”, completou Leó Neto.

 “Parabenizo o Dr. Leó Neto pelo belo 
trabalho à frente da Defensoria Pública de 
Sergipe nos últimos quatro anos e desejo uma 
trajetória de muito sucesso ao novo Defensor 
Público-Geral, Dr. Vinícius Barreto”, manifestou 
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o Procurador Geral 
do Ministério Público, 
Manoel Cabral 
Machado Neto.

O Presidente do 
Colégio Nacional de 
Defensores Públicos-
Gerais (Condege) e 
Defensor Público-
Geral de São Paulo, 
Florisvaldo Fiorentino 
Júnior, parabenizou 
o novo Defensor Público-Geral e enalteceu a 
gestão de Léo Neto. “Parabenizo o defensor 
público, Leó Neto, por um círculo muito virtuoso 
para Sergipe com a ampliação importante do 
acesso à justiça. Quanto ao Dr. Vinícius, que 
ele continue direcionando a Defensoria no 
sentido de atender a população cada vez mais 
e melhor. Contem com a Defensoria de São 
Paulo e Condege para que continuem levando a 
Defensoria de Sergipe, uma verdadeira referência 
no país, para o lugar que ela merece”, pontuou.

Defensor Público, Leó Neto, que 
deixa o comando e o novo Defensor-
Geral, Vinícius Barreto, que assume o 
mandado para o Biênio 2022/2024
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COTINGUIBA 
CONVIDA IMPRENSA 
PARA CAFÉ 
O Cotinguiba Esporte 
Clube realiza nesta 
segunda-feira (10), 
à partir das 7 horas, 
na sede do clube, 
um café da manhã 
com a imprensa para 
comemorar seus 113 
anos de fundação. 
Conhecido por “Tubarão da Praia”, o clube 
acumula títulos importantes como Campeão 
Sergipano de Futebol por seis vezes e dois 
títulos de campeão sergipano de basquete nos 
anos de 1938 e 1947. Além disso, o Cotinguiba, 
conhecido como Alvianil, foi o clube que mais 
venceu no campeonato estadual de remo, 
somando 38 conquistas, sendo 10 de forma 

SOCIEDADE
TONI ALCÂNTARA | JORNALISTA

FOTOS DIVULGAÇÃO
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UM TRI-CAMPEÃO 
DO COTINGUIBA
Um registro fotográfico 
importante: do 
Ênio Sena (foto), 
simplesmente tri-
campeão estadual 
sênior de Futebol de 
Mesa pelo Cotinguiba, 
na verdade, uma 
conquista para poucos 
e que merece ser 
comemorada pelo 
clube mais antigo de 
Sergipe.

consecutiva. O presidente do Clube, Wellington 
Mangueira (foto), falou da satisfação em 
receber a imprensa e lembrou as conquistas do 
Clube. “É uma honra poder comemorar 113 anos 
da história do primeiro clube de Sergipe. Foram 
muitas conquistas em diversas modalidades 
esportivas, as quais me orgulha como torcedor 
e presidente. A imprensa contribuiu para o 
sucesso do nosso clube e teremos uma enorme 
satisfação em dividir essa alegria”, disse.
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PRESIDENTE E EX-PRESIDENTE 
Outro registro fotográfico também importante: 
o atual presidente Wellington Mangueira e 
o consagrado ex-presidente Cássio Barreto 
(foto), que já garantiu presença no evento que 
vai acontecer hoje logo cedo na sede do clube, 
em Aracaju, reunindo vários profissionais da 
imprensa. Na ocasião, o presidente Wellington 
vai falar sobre as ações positivas que o clube 
vai realizar nos próximos meses.  
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ENTREVISTA NA 
RÁDIO CULTURA 
O presidente do 
Cotinguiba, Wellington 
Mangueira, concedeu 
demorada entrevista 
ao radialista Kleber 
Alves, da Rádio 
Cultura, quando ficou 
bastante emocionado 
ao falar sobre o 
aniversário de 113 
anos do clube. Aliás, 
essa semana só deu 
Cotinguiba nos noticiários esportivos e nos 
programas jornalísticos de várias emissoras de 
rádio e TV. Parabéns Cotinguiba, afinal não é 
todo dia que se comemora 113 de existência. 

https://cinformonline.com.br/
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OS AMIGOS DÉBORA E TONI
Um novo encontro dos amigos jornalistas Toni 
Alcântara e Débora Matos (foto). Ele empresta 
seu nome ao jornal Cinform Online e ela à 
Defensoria Pública de Sergipe, embora sejam 
profissionais que já atuaram em outros órgãos 
estatais e veículos de comunicação de Sergipe. 
Aliás, este ano o jornalista Toni Alcântara 
completa 40 anos de atuação na mídia de 
Sergipe e de outros estados. 
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ESTADUAL 2022 DE FUTEBOL DE MESA
Final de sema festivo para os amantes do 
futebol de mesa. Foi realizado nos dias 08 
e 09 na sede do Cotinguiba Esporte Clube, 
o Campeonato Estadual Individual 2022 
- na Modalidade 1 Toque, competição que 
reuniu oito clubes, Clube os Amigos, Clube 
do Cotinguiba Esporte Clube, Clube União da 
APCEF Caixa, Clube CASAMIX da Cidade de 
Nossa Senhora das Dores, Clube Santa Cruz 
de Estância, Associação Futebol de Mesa de 
Estância e Clube Mesa Verde da Cidade de 
Propriá. As categorias foram: Master, Sênior, 
Adulto e Junior. Na Master o campeão foi 
Eronildes (Eron) do Clube União APCEF, na 
Sênior Ênio Sena tricampeão sergipano atleta 
do Cotinguiba, na Adulto Flavio Lisa 11 vezes 
campeão estadual atleta do Clube dos Amigos 
e Joao Victor campeão pela categoria Junior.
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EXEMPLO DE CORAGEM: 
EDILMA FALA SOBRE A LUTA 
CONTRA O CÂNCER DE MAMA
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OUTUBRO ROSA ALERTA 
PARA A PREVENÇÃO E 
DIAGNÓSTICO DO CÂNCER 
DE MAMA

Edilma Maria dos Santos, 47 anos, é um 
exemplo de coragem para muitas mulheres. 
Aposentada, mãe de dois filhos (Sonia Elizabeth 
Brown, 26 anos, e Arthur Brown, 13 anos) ela 
foi diagnosticada com câncer de mama com 

CADERNO   SAÚDE

Mulheres acima de 40 anos devem fazer 
exames periódicos de mamografia

FOTOS DIVULGAÇÃO
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metástase há cinco anos. Desde então, Edilma 
trava uma verdadeira guerra contra a doença 
com muita fé, garra e determinação. Sem desistir 
de lutar pela vida, Edilma realiza tratamento de 
quimioterapia e procura levar uma vida normal, 
principalmente encorajando outras mulheres a 
nunca desistir de si própria.

“Receber um 
diagnóstico de câncer, 
e com metástase, 
não é tarefa fácil e 
sem medicação a 
situação é ainda mais 
complicada. Mas 
não chorei, nunca 
me lamentei, só lutei 
e continuo lutando 
com muita fé. Me 
entreguei nas mãos 
de Jesus. O câncer 
me ensinou a me 
valorizar, ser feliz 
comigo mesma, ter 
calma, esperar só por 
Deus. Aqui na terra 
não temos nada, mas 

3/6CADERNO   SAÚDE

Exemplo de coragem: Edilma fala sobre 
a luta contra o câncer de mama
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nós temos um Deus que nos ama e quer a nossa 
felicidade, basta crer”, disse Edilma.

As palavras de Edilma servem de inspiração 
para muitas mulheres que lutam bravamente 
conta o câncer de mama. Ela faz quimioterapia há 
cinco anos e nove meses e não fez cirurgia devido 
à metástase óssea. O tratamento é por tempo 
indeterminado pela ciência e a quimioterapia ela 
realiza através de uma determinação judicial, uma 
vez que a portaria do Sistema Único de Saúde 
(SUS) não disponibiliza aos pacientes oncológicos 
a quimioterapia de alto custo.

“Hoje, tomo a medicação Kadycila no Centro de 
Oncologia do Hospital de Urgência Governador João 
Alves (Huse) através do SUS. São as gotinhas do 
sangue de Jesus. Receber o diagnóstico do câncer 
não é fácil, mas é preciso ter fé. Não esqueça que 
temos um Deus do impossível, que cura e nos 
alimenta com seu amor. Tenha Fé, não tenha medo. 
Lembre-se: se estamos carregamos nossa cruz é 
porque há vida. E Deus é Vida”, comentou Edilma.

OUTUBRO ROSA

Durante esse mês é celebrado o Outubro Rosa, o 
movimento internacional de conscientização para a 
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detecção precoce do câncer de mama responsável 
pelo surgimento de 66 mil novos casos por ano, 
de acordo com o Instituto Nacional do Câncer 
(Inca). A campanha tem o objetivo de compartilhar 
informações e promover a conscientização sobre o 
câncer de mama, a fim de contribuir para a redução 
da incidência e da mortalidade pela doença. 

Alguns hábitos, como, praticar atividade física, 
manter um peso adequado, ser mãe antes dos 30 
anos, amamentar e ter moderação no consumo 
de bebidas alcoólicas, podem atuar em benefício 
da mulher. Além disso, é fundamental para a 
prevenção do tumor de mama se alimentar com 
produtos de boa qualidade, evitando comidas 
industrializadas. É o que orienta a mastologista 
e membro titular da Sociedade Brasileira de 
Mastologia, Dra. Paula Saab.

EXAMES PERIÓDICOS

Ela ressalta que uma dieta saudável, com pouca 
gordura, além de muitas verduras e legumes, 
está relacionada à redução do risco de câncer em 
geral. Comer bem também evita o ganho de peso, 
o que está diretamente relacionado à possibilidade 
de desenvolver o câncer de mama. Ela reforça 
também a necessidade de exames periódicos 
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de mamografia em 
mulheres com mais 
de 40 anos, capaz de 
detectar a existência 
de tumores que, em 
muitos casos, não são 
percebidos durante o 
autoexame. 

“A mamografia 
é o exame que 
apresenta o melhor custo benefício para 
detecção do câncer de mama, pois quando 
realizada anualmente por mulheres acima 
de 40 anos contribui para a redução da 
mortalidade em razão da doença. Isso acontece 
não apenas porque a detecção e diagnóstico 
precoce aumentam as chances de cura, mas 
também porque a realização do tratamento 
clínico e cirúrgico na fase inicial da doença 
permitem uma abordagem menos agressiva.  
Dessa forma, as chances de cura aumentam 
consideravelmente e os impactos das doenças 
são minimizados”, enfatiza, Dra. Paula.

6/6CADERNO   SAÚDE

Dra. Paula Saab, mastologista
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VACINAS CONTRA VARÍOLA DOS MACACOS

O Brasil recebeu o primeiro de lote de vacinas 
contra a varíola dos macacos, doença também 
conhecida como Monkeypox. A remessa, com 
9,8 mil doses, desembarcou no Aeroporto de 
Guarulhos (SP) na última terça-feira (4). Ao todo, 
o Ministério da Saúde comprou cerca de 50 mil 
doses via fundo rotatório da Organização Pan-
Americana da Saúde (OPAS). Os próximos lotes 
estão previstos para serem entregues até o fim 
de 2022. Os imunizantes serão utilizados para a 
realização de estudos, conforme recomendação 
da Organização Mundial da Saúde (OMS). É 
importante ressaltar que as vacinas são seguras e 
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SERGIPE REGISTRA O 15º CASO DE MONKEYPOX

Foi confirmado na última sexta-feira, 7, mais 
um caso de Monkeypox no Estado. Trata-se de 
uma mulher, 40 anos, residente do município 
de Poço Verde. Ela apresentou sintomas como 
cefaléia e tosse. A mulher está sendo monitorada 
pela Secretaria de Saúde do município e não há 
sinais de agravamento da doença. Com mais esta 
confirmação, sobe para 15 o número de casos 
de Monkeypox registrados em Sergipe. Segundo 
boletim do Centro de Informações Estratégicas em 
Vigilância em Saúde de Sergipe (CIEVS), amostras 
de 28 casos suspeitos estão em análise.

atualmente são utilizadas contra a varíola humana 
ou varíola comum. Por isso, o estudo pretende gerar 
evidências sobre efetividade, imunogenicidade e 
segurança da vacina contra a varíola dos macacos 
e, assim, orientar a decisão dos gestores.
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UNIMED SERGIPE 
PROMOVE AÇÕES 
NO OUTUBRO ROSA 

No decorrer de todo 
este mês, a Unimed 
Sergipe, através do 
Centro de Infusão e 
Oncologia, promoverá uma 
programação especial 
alusiva ao Outubro Rosa, 
com ações voltadas à 
promoção da saúde 
da mulher, com foco 
na conscientização e 
prevenção do câncer de mama.  No dia 17, às 
15h, será realizada a conscientização sobre o 
Outubro Rosa junto aos colaboradores. No dia 18, 
em um momento de muita comemoração, será 
feita a última sessão de quimioterapia de uma 
paciente com câncer de mama que está sendo 
tratada no Centro de Infusão e Oncologia. Já no 
dia 24, às 14h, acontecerá a roda de conversa 
Outubro Rosa, direcionada às pacientes. 

SERGIPE REALIZOU O PRIMEIRO 
TRANSPLANTE RENAL APÓS 10 ANOS

Na última quinta-feira, 6, o transplante renal 
voltou a ser realizado no Estado, após 10 
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PROCESSO SELETIVO 
PARA RESIDÊNCIA MÉDICA

O Hospital de Cirurgia divulga processo seletivo 
2023 para novas turmas dos Programas de 
Residência Médica e Multiprofissional. Ao 
todo, são oferecidas mais 37 vagas, sendo, 
4 em Cardiologia, 3 em Cirurgia Geral, 8 em 
Clínica Médica, 4 em Medicina Intensiva, 2 em 
Neurocirurgia, 2 em Ortopedia e Traumatologia, 
1 em Residência de Cirurgia Cardiovascular, 3 
em Psiquiatria e 2 em Cirurgia Vascular. Além 
de 8 em Residência Multiprofissional, sendo, 
destas, 3 em Enfermagem, 2 em Fisioterapia 
e 3 em Odontologia. As vagas são destinadas 
a profissionais da saúde já graduados e 
contemplam as seguintes áreas: Medicina, 
Odontologia, Enfermagem e Fisioterapia. Neste 
ano, a seleção das vagas ocorrerá via Exame 

anos desde o último procedimento. A cirurgia, 
envolvendo uma doadora viva, aconteceu 
pela manhã no Hospital Universitário da 
Universidade Federal de Sergipe (HU-UFS), 
em Aracaju. O paciente, Luiz de Gonzaga, 55 
anos, residente em São Cristóvão, recebeu da 
esposa, Josiene da Fé Hora, o rim direito com 
100% de compatibilidade.
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COOPANEST-SE DOA 
BRINQUEDOS PARA CRIANÇAS

A Cooperativa dos Anestesiologistas de Sergipe 
(Coopanest-SE) realizou na tarde desta quarta-

Nacional de Residência (ENARE) e os editais, 
assim como o cronograma do processo seletivo, 
estão disponíveis no site: clicando aqui.

https://enare.ebserh.gov.br/
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feira (5), doações de brinquedos, atividades 
recreativas e distribuição de lanches para crianças 
que fazem parte do Projeto Casinha de Jesus, 
localizado no bairro Santa Maria, em Aracaju e que 
faz parte da Comunidade Católica Servos e Servas 
da Santíssima Trindade. A ação foi realizada em 
comemoração ao Dia das Crianças, celebrado em 
12 de outubro. Ainda durante a ação, foi entregue 
pela Cooperativa um computador para a instituição, 
que atende atualmente cerca de 70 crianças nos 
períodos da manhã e da tarde, com reforço escolar, 
alimentação, evangelização, curso de informática, 
além de aulas de balé, artes e outras atividades.
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SOCORRO INICIA VACINAÇÃO 
ANTIRRÁBICA NESTA SEGUNDA

A partir desta segunda-feira, 10, a Prefeitura de 
Socorro, por meio da Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS), dará início a Campanha de Vacinação 
Antirrábica para cães e gatos com mais de três meses 
de idade. Os animais que estiverem apresentando 
diarréia, secreção nos olhos ou no nariz, falta de 
apetite ou passaram por cirurgia recentemente, não 
devem ser vacinados. A campanha ocorrerá até o 
mês de novembro e visitará mais de 30 localidades. 
Semanalmente, o cronograma das localidades que 
serão visitadas será publicado nas redes sociais da 
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SMS e da Prefeitura de Socorro. Além da vacinação 
de porta em porta nas menores localidades, 
também será realizado em dois dias, o Drive-Thru 
no Shopping Prêmio, e o Dia D de Vacinação, com o 
objetivo de atender as localidades maiores, que não 
receberam a vacinação de porta em porta.

I JORNADA NACIONAL DE 
GINECOLOGIA E OBSTETRÍCIA

Nos próximos dias 14 e 15, em Fortaleza, o Grupo 
Hapvida NotreDame Intermédica promoverá a I 
Jornada Nacional de Ginecologia e Obstetrícia, com 
o objetivo de disseminar conhecimento e trazer 
inovação para promoção da saúde da mulher. 
Estarão reunidos diversos especialistas da área para 
discussão das melhores estratégias para redução dos 
agravos que comprometem o bem-estar feminino. A 
Jornada ressalta o compromisso da Companhia com 
a temática e com o aperfeiçoamento profissional para 
garantir o melhor atendimento aos beneficiários. “Nossa 
responsabilidade com a saúde feminina é demonstrada 
pelo número de mais de 4.500.000 de usuárias 
que fazem parte do Grupo Hapvida NotreDame 
Intermédica”, destaca Denise Cordeiro, diretora médica 
corporativa de ginecologia e obstetrícia.



ANO 4 - ED. 261 -10/10/2022     87  

1/4CADERNO   SAÚDE

ENFERMEIROS QUEREM A 
IMPLEMENTAÇÃO DO PISO 
SALARIAL DA CATEGORIA

O Senado aprovou no dia 4 de setembro 
o Projeto de Lei Complementar 44/2022 que 
permite estados e municípios realocarem recursos 
da saúde para o pagamento do piso salarial 
da enfermagem. A proposta surgiu após uma 
decisão do ministro Supremo Tribunal Federal 
(STF), Luís Roberto Barroso, que suspendeu 
o benefício, alegando que a criação do piso 
sem uma fonte de recursos garantida levaria a 
demissões na categoria. Sancionada em agosto, 

Heroínas e heróis na linha de frente querem valorização

FOTOS DIVULGAÇÃO
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a Lei 14.434/2022 instituiu o piso salarial de R$ 
4.750,00 para enfermeiros, R$ 3.325,00 para 
auxiliares de enfermagem e R$ 2.375,00 para 
auxiliares de enfermagem e parteiras.

A decisão do ministro Barroso atendeu um pedido 
da Confederação Nacional de Saúde, Hospitais, 
Estabelecimentos e Serviços (CNSaúde), que 
representa os estabelecimentos privados, hospitais 
privados e clínicas privadas, via Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADI). A presidente do Sindicato 
dos Enfermeiros do Estado de Sergipe e presidente 
da Federação Nacional dos Enfermeiros, Shirley 
Morales, argumenta que não há qualquer problema de 
constitucionalidade na lei e sim a proporcionalidade de 
como se pagaria o piso para os profissionais.

A categoria iniciou uma campanha de mobilização 
para discutir as fontes de custeio e também para 
sensibilizar os poderes para que, independente da 
ADI, pudessem efetivar o piso salarial da categoria, 
que é uma forma de reconhecimento do trabalho 
realizado pelos profissionais da enfermagem na defesa 
da saúde e no cuidado das vidas. “A gente realizou 
essa mobilização diante dessa pressão popular, porque 
a sociedade também está do nosso lado, e diante da 
pressão dos trabalhadores. Foi então que o Congresso 
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Nacional começou a dar 
andamento aos projetos de 
fonte de custeio”, disse Shirley. 

Segundo ela, hoje já existem 
fontes de custeio que vão 
ajudar a pagar o piso. São 
recursos federais repassados 
para os municípios e estados, 
porém eles alegam que são 
insuficientes. “Então, diante 
dessa alegação, nós buscamos 
formas de complementação, como a PL 44/2022, 
no Senado, que foi aprovada semana passada. 
Haverá mais recursos para estados e municípios 
para a área da saúde como um todo, mas com um 
percentual efetivo destinado para o pagamento do 
piso da enfermagem. Isso para nós foi um ganho 
enorme diante de tantos ataques aos direitos dos 
trabalhadores”, disse Shirley.

HEROÍNAS E HERÓIS NA LINHA DE FRENTE

A enfermeira emergencista, Cristina Xavier, lamenta 
que a implementação do piso salarial da categoria 
esteja passando por tantas barreiras. “É direito de um 
bom profissional receber dignamente pelo seu esforço 
e trabalho, pois por trás dos bastidores ninguém 

Shirley Morales, presidente 
do Sindicato dos Enfermeiros
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vivencia a vida real de cada um, a luta de cada um 
em cada início de trabalho e passagem de plantão, 
exigindo da enfermagem excelência nas suas ações, 
exaustivas cargas de trabalho e responsabilidades. 
Assim, vale a reflexão: se somos tão exigidos, por que 
não sermos tão vistos e valorizados?”, questionou.

Nesses dois últimos 
anos, a pandemia da 
covid-19 expôs de 
maneira gritante o que os 
profissionais vivenciam ao 
longo de muitos anos e 
de toda luta histórica pelo 
reconhecimento social. 

“Foram momentos de 
muita aflição, onde deixamos 
nossos lares e famílias para 
salvar a vida daqueles que tanto necessitaram 
dos nossos cuidados. Fomos heroínas e 
heróis na linha de frente, sendo muitas vezes 
protagonistas no processo de recuperação 
e minimização dos danos causados pelo 
coronavírus”, comentou a enfermeira.

Cristina Xavier: “É direito de 
um bom profissional receber 
dignamente”
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O QUE É RADIOFÁRMACO?
Os radiofármacos são preparações 

farmacêuticos ( medicamentos)  radioativos 
utilizados em Medicina Nuclear   para obtenção 
de imagem como agente diagnóstico mas pode 
também ser usado no tratamento de enfermidades. 

1/6CADERNO   SAÚDE
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AMANDA PRATA
FARMACÊUTICA
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 Para a realizado de diagnósticos, o método mais 
tradicional é o da cintilografia, que usa o iodo-
123 e o tecnécio -99m, para exames na tireoide e 
nos rins, por exemplo. Outro método em que são 
utilizados os radiofármacos e o da tomografia por 
emissão de pósitrons (PET), que utiliza o flúor-18. 
Nos exames de cintilografia, o radiofármaco é 
injetado no paciente e, depois de algum tempo, se 
deposita nos órgãos. 

O paciente é colocado em uma câmara gama, 
que mostrará a emissão de radiação no órgão 
em que o radiofármaco está depositado. Através 
da leitura feita pelo equipamento, são geradas 
imagens em que é possível diagnosticar qualquer 
alteração no organismo do paciente.

 O tratamento de enfermidades , utiliza-
se a propriedade de instabilidade nuclear do 
radionuclídeo e consequente emissão de radiação 
ionizante para tratar doenças de forma direcionada, 
atingindo alvos específicos tumorais tais como: o 
câncer da tireoide, linfomas ou metástases ósseas.

 A terapia por radionuclídeo/radiofármacos 
tem  por objetivo curar, mitigar e/ou controlar 
um processo patológico, observando-se 
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poucos eventos adversos e efeitos colaterais. O 
mecanismo da destruição consiste no poder de 
ionização das radiações  corpusculares. 

Quando a célula tumoral absorve o 
radionuclídeo, seu DNA pode ser danificado pela 
ação direta da radiação, que resulta na quebra das 
fitas duplas contendo as bases nitrogenadas ou 
indireta, por meio da formação de radicais livres 
após a interação da radiação com as moléculas de 
água presentes nas células.

 Para a  manipulação desses medicamentos 
é necessário   respeitar   os requisitos de 
proteção radiológica para proteção do operador, 
paciente, do público em geral e do meio 
ambiente através da   minimização do tempo, 
maximização da distância e uso de blindagem, 
juntamente com os  procedimentos de boas 
práticas de fabricação para garantir a qualidade 
radiofarmacêutica.
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Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de 
Sergipe em 2007,  Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica 
pela Universidade Federal de Santa Catarina em 2015.
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F abíola Meister 
Pereira é formada 
em fisioterapia 

desde 2008 pela 
Universidade do Sul de 
Santa Catarina (Unisul) e 
é docente na Faculdade 
Estácio Sergipe desde 
2012. Em 2021, ela passou a ser coordenadora 
do curso de Fisioterapia da Estácio Sergipe. 
Fabíola é pós-graduada em fisioterapia pediátrica 
pela Unicamp, fez residência em Terapia Intensiva 
Neonatal pela PUC de Campinas/SP e tem 
mestrado em Saúde da Criança pela Unicamp/
SP. Para ela, o momento mais marcante na sua 
carreira foi a defesa de mestrado e conclusão da 
residência. Para Fabíola, ser docente “é acreditar 
no futuro da minha profissão (fisioterapia) e 
contribuir diariamente para construção dos sonhos 
dos nossos alunos, que veem na fisioterapia um 
caminho para realização pessoal e profissional”.

FABÍOLA MEISTER
FISIOTERAPEUTA 
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ONCOLOGISTA FALA SOBRE A 
IMPORTÂNCIA DA PREVENÇÃO 
AO CÂNCER DE MAMA

O mês de outubro é dedicado a ações de 
conscientização sobre a importância da prevenção 
e do diagnóstico precoce do câncer de mama.  

CADERNO   SAÚDE

Um dos sinais de alerta é o surgimento 
de nódulos palpáveis nas mamas
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Sobre o assunto, nós 
entrevistamos a Dra. 
Karina Ferreira (CRM 
2094), médica oncologista, 
sócia fundadora da Clínica 
Vitta. Acompanhe:

Cinform On Line:  
Como podemos definir a 
importância da Campanha 
Outubro Rosa no decorrer 
de todos esses anos?

Dra. Karina Ferreira: O mês de Outubro já é 
conhecido mundialmente como um mês marcado 
por ações afirmativas relacionadas à prevenção e 
diagnóstico precoce do câncer de mama.

Apesar de toda a mobilização, o câncer de 
mama ainda possui uma alta taxa de mortalidade. 
Quais são as principais causas da doença? Os 
principais fatores de risco são história familiar 
de câncer de mama ou ovário, obesidade, 
sedentarismo, tabagismo e reposição hormonal.

Existe uma idade com maior predisposição ? 
A incidência do câncer de mama aumenta com 
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Dra. Karina Ferreira, oncologista



ANO 4 - ED. 261 -10/10/2022     97  

3/5CADERNO   SAÚDE

a idade, principalmente  a partir dos 50 anos. No 
entanto, o diagnóstico do câncer em mulheres 
mais jovens tem aumentado nos últimos anos.

Há sintomas? Ou pode ser considerada uma 
doença silenciosa? Os sinais de alerta para o 
diagnóstico são: surgimento de nódulos palpáveis nas 
mamas e/ou axilas, retrações da pele e do mamilo 
que deixam a mama com aspecto de casca de 
laranja, saída de secreção aquosa ou sanguinolenta 
pelo mamilo e vermelhidão da pele da mama.

Quando falamos em prevenção, quais os 
exames recomendados ? O autoexame ainda 
é indicado? A mamografia anual é o principal 
exame de rastreamento para o diagnóstico 
precoce, sendo recomendada a partir dos 40 
anos, para as mulheres em geral, e partir de 25-
30 anos, para as mulheres de alto risco. 

Quimioterapia, radioterapia e cirurgia 
são os tratamentos orientados em todos os 
casos?A cirurgia está indicada em praticamente 
todos os casos, enquanto a radioterapia e a 
quimioterapia  têm indicações específicas a 
depender do subtipo do câncer de mama e do 
estágio em que a doença é diagnosticada.
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Nem todos os casos envolvem a 
mastectomia. O que é importante destacar 
sobre esse procedimento (que ainda hoje gera 
tantas dúvidas) A retirada de toda a mama 
(mastectomia) está indicada em casos de doença 
mais avançada ou quando a relação entre o 
tamanho do tumor e da mama é desfavorável 
para realização de uma cirurgia conservadora. 

A mastectomia bilateral também pode ser 
indicada de forma preventiva em mulheres 
portadoras de mutações genéticas que aumentam 
de forma significativa o risco da doença.

Quais as chances de cura diante de um 
diagnóstico de câncer de mama? Quanto mais 
cedo ele for detectado, mais fácil será curá-lo. 
Se no momento do diagnóstico o tumor tiver 
menos de 1 centímetro (estágio inicial), as 
chances de cura chegam a 95%.

Ainda há muitos mitos sobre a doença ? 
Pode pontuar algum? “O câncer de mama só 
afeta quem tem histórico familiar” – MITO. Na 
verdade, a maioria dos cânceres têm maior 
relação com os hábitos de vida do que com 
fatores genéticos hereditários.

4/5CADERNO   SAÚDE
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Qual frase ou conselho costuma citar para 
as suas pacientes? Os exames são capazes de 
diagnosticar o câncer em estágios iniciais, mas 
somente os hábitos de vida saudáveis (atividade 
física regular, alimentação saudável, manutenção 
do peso) têm o potencial de prevenção da doença. 

Outro conselho: estejam atentas às medidas 
de prevenção e diagnóstico durante todo o ano e 
não somente no mês de Outubro.
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Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

https://cinformonline.com.br/?aiowpsec_do_log_out=1&al_additional_data=1&_wpnonce=974d99d8b4
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Outubro é o mês destinado à conscientização 
sobre o câncer de mama, doença com o maior 
índice de mortalidade por câncer entre as mulheres 
no Brasil, segundo o Instituto Nacional de Câncer 
(INCA). O principal objetivo da campanha é 

Conheça os alimentos aliados na prevenção

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

ALIMENTAÇÃO X CÂNCER

CADERNO   SAÚDE
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compartilhar informações através de eventos 
técnicos, debates e apresentações que possibilitem 
o acesso aos serviços de diagnóstico e tratamento 
precoce, ajudando, dessa forma, a diminuir o risco 
de morte entre a população referida.

Não existe uma causa única para o surgimento 
do câncer de mama. Origina-se da soma de alguns 
fatores de risco genéticos e ambientais, tais como: 
idade acima de 50 anos; obesidade ou sobrepeso; 
histórico de câncer na família; tabagismo; 
sedentarismo; consumo de álcool; exposição 
constante a raios x; ausência de gravidez, 
entre outros. Por ter essa natureza multifatorial, 
recomenda-se veemente o autoexame para todas 
as mulheres com idade acima de 20 anos, a 
fim de identificar nódulos, secreção ou alguma 
anormalidade que possa surgir.  

Apesar de não se tratar de uma doença 100% 
prevenível, existe a possibilidade de reduzir alguns 
fatores de risco com a adoção de hábitos de 
vida mais saudáveis, como por exemplo, ter uma 
alimentação equilibrada; reduzir a ingestão de 
bebidas alcoólicas; abandonar o tabagismo; manter 
o peso adequado e praticar exercícios físicos. 
Sabendo que um organismo imunossuprimido 

2/6CADERNO   SAÚDE  NUTRI
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pode agravar a doença ou favorecer o surgimento 
de outras neoplasias, o INCA traz algumas 
orientações do que se deve evitar ou adotar, no 
que diz respeito à alimentação: 

EVITAR

• Alimentos conservados em sal - pois estes 
aumentam o risco de câncer de estômago em 
portadores da bactéria H. pylori.

Exemplos: azeitonas, legumes em conserva, 
charque e bacalhau.
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• Alimentos e bebidas com adoçantes 
artificiais - apesar de não existir evidências 
conclusivas que os relacionem ao aparecimento 
de câncer, pesquisas apontam que o consumo 
de bebidas ricas em adoçantes artificiais e com 
baixo valor nutricional contribui para o sobrepeso 
e obesidade, que apresentam associação direta 
com pelo menos 15 tipos de câncer. 

Exemplos: refrigerante, suco de caixa, biscoitos 
e doces processados, etc.

• Alimentos ultraprocessados - além de 
possuírem aditivos químicos prejudiciais à saúde, 
podem ainda conter resíduos de agrotóxicos.

Exemplos: salgadinho de pacote, macarrão 
instantâneo, biscoito recheado, etc.

• Bebidas muito quentes - temperaturas acima 
de 65° podem causar sérias lesões à mucosa do 
esôfago, podendo progredir a câncer. Em vista disso, 
o consumo dessas mesmas bebidas em temperaturas 
abaixo de 60° não é considerado um risco.

Exemplos: café, chá e chimarrão.
• Cocção de carnes a elevadas temperaturas - 
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cozinhar, fritar ou assar carnes em altas temperaturas 
resulta na formação de aminas heterocíclicas, 
substâncias potencialmente cancerígenas. Essas 
mesmas substâncias são encontradas na fumaça do 
churrasco e em alimentos defumados.

Exemplos: batata frita, churrasco, salame 
defumado, etc.

ADOTAR

• Alimentos orgânicos - existem evidências 
científicas que comprovam os malefícios causados 
por agrotóxicos, principalmente em relação ao 
surgimento de câncer em trabalhadores agrícolas 
e moradores das proximidades, bem como à 
contaminação do meio ambiente. 

Por isso é recomendado, sempre que possível, 
a compra de alimentos orgânicos e ecológicos de 
agricultura familiar.

• Fibras - previnem o câncer colorretal, pois ao 
regularem o trânsito intestinal, diminuem o tempo 
de contato entre as substâncias cancerígenas 
presentes nas fezes e a parede do intestino.

Exemplos: aveia, farinha de linhaça 
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dourada, arroz integral, frutas que podem ser 
consumidas com casca, etc.

• Alimentos antioxidantes - quando 
introduzidos em um estilo de vida saudável, 
os alimentos antioxidantes podem aumentar a 
imunidade e evitar o surgimento de infecções, 
inflamações e algumas doenças oportunistas.

Exemplos: frutas vermelhas, frutas cítricas, 
romã, uva roxa, açafrão, curry, própolis, etc. 

• Cocção saudável de carnes - quando 
preparadas ao vapor, guisadas, ensopadas ou 
assadas em temperatura média/baixa, as chances 
de formar aminas tóxicas são menores. 

Optar por carnes frescas, retirar a pele do 
frango, cortar a peça em pedaços menores para 
diminuir o tempo de cozimento e marinar em suco 
de limão, são outras soluções que ajudam a reduzir 
esses compostos cancerígenos.

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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esportividade do hatch Chevrolet Onix, que 
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Por Luiz Humberto Monteiro Pereira 
AutoMotrix

TEMPERO VISUAL

2/12

A sigla RS – de Rallye Sport – é adotada globalmente pela Chevrolet 
em produtos com visual dinâmico, sem alterações mecânicas

FOTOS LUIZA KREITLON/AUTOMOTRIX

A primeira geração do Chevrolet Onix foi 
lançada no Brasil há exatamente uma década, 
em outubro de 2012, com a missão de substituir 
o Celta – e, a seguir, o Agile. Carro mais vendido 
o Brasil de 2015 a 2020, o hatch da Chevrolet 
ganhou um facelift em 2016 e teve sua segunda 
geração apresentada no final de 2019. No ano 
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seguinte, como muitos modelos, o Onix foi 
impactado pela escassez global de componentes 
eletrônicos – especialmente de semicondutores. 
Em 2021, a produção da fábrica de Gravataí, 
no Rio Grande do Sul, ficou comprometida e o 
modelo perdeu posições no ranking nacional 
de vendas – no fechamento do ano, terminou 
em quinto, ultrapassado pela picape Fiat Strada 
(que liderou as vendas do ano passado), pelos 
hatches Hyundai HB20 e Fiat Argo e pelo utilitário 
esportivo Jeep Renegade. Este ano, a produção 
está retomando gradativamente a normalidade, e 
o Onix já aparece em terceiro lugar no acumulado 
dos nove primeiros meses – superado apenas 
pela Strada e pelo HB20. Na linha 2023 do hatch, 
a versão RS – apresentada no Brasil há dois 
anos, em outubro de 2020 – continua a cumprir a 
função de reforçar a esportividade do Onix.

 Para dar ao hatch um aspecto mais dinâmico, 
a Chevrolet recorreu à sigla RS – de Rallye Sport 
–, adotada globalmente pela marca em produtos 
com visual mais esportivo, sem alterações 
mecânicas. O motor do RS é o 1.0 turbo de até 
116 cavalos, combinado ao câmbio automático 
de 6 marchas, o mesmo conjunto adotado nas 
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versões LT, LTZ e na “top” Premier. Partindo da 
configuração LTZ, a RS é “tunada de fábrica” 
e acrescenta itens inspirados nos modelos de 
competição, quase todos em tons de preto, 
como a grade tipo colmeia, os spoilers mais 
pronunciados esculpidos nas extremidades 
do próprio para-choque, os faróis tipo projetor 
com máscara negra e luz DRL com moldura em 
preto brilhante, além do emblema “RS” e da 
gravata Chevrolet “black bow tie”. Os retrovisores 
ganharam um tom “Black Piano” e o teto e 
as rodas são pintados com uma tinta negra 
metalizada. Máscaras dos faróis e os adesivos de 
coluna são em preto fosco. Na traseira, destacam-
se um spoiler em preto metálico integrado ao 
para-choque, um aerofólio em “Black Piano” e o 
emblema “RS” em acabamento vermelho.

 No interior, são os detalhes em vermelho que 
reforçam o “espírito esportivo” do Onix. Tons 
rubros aparecem nas costuras pespontadas 
da forração do volante esportivo de base reta, 
iguais às que decoram os bancos envolventes. 
As saídas de ar têm molduras com um toque 
vermelho acetinado que combina com o 
grafismo do quadro de instrumentos. O 
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revestimento interno do teto e das colunas são 
escurecidos. A RS replica a maioria dos itens 
da intermediária LTZ, que incluem sistema 
de infoentretenimento MyLink com tela de 8 
polegadas e áudio com seis alto-falantes, ar-
condicionado, direção com assistência elétrica, 
sensor de estacionamento traseiro, computador 
de bordo, controle eletrônico de estabilidade e 
tração e assistente de partida em aclive. A câmera 
de ré e a partida acionada por botão, que são de 
série na versão Premier e na LTZ, estão ausentes 
na RS – traz apenas sensor de estacionamento, 
com alerta sonoro e visual no painel.
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 Ao contrário da “top” Premier, a RS não 
oferece o sistema start/stop, que desliga 
automaticamente o motor em paradas 
temporárias, nem o carregador Wireless (sem 
fio) para celulares e o sensor crepuscular para 
os faróis. O serviço de concierge OnStar e o Wi-
Fi 4G nativo – destaques da Premier – também 
não estão disponíveis. Quando a linha 2023 foi 
apresentada, em abril, o Onix RS agregou conexão 
simultânea para dois celulares via Bluetooth, Wi-
Fi e conectividade sem fio com smartphones. 
Contudo, ainda por causa da escassez de 
componentes eletrônicos, já no final de junho, 
a Chevrolet informou às concessionárias 
que o Onix, o Onix Plus e o Tracker 2023 
passaram a ser emplacados sem conexão com 
Bluetooth e Android Auto – o Apple CarPlay 
tem conexão apenas por cabo e não mais sem 
fio. A marca prometeu oferecer um módulo 
de conectividade para ativar futuramente as 
funções na central multimídia MyLink. 

 Um câmbio manual, que oferecesse ao 
motorista maior controle sobre a motorização, 
seria previsível em uma versão esportiva. Porém, 
as pesquisas da Chevrolet apontam que a maioria 
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dos consumidores de automóveis na casa dos 
R$ 100 mil dificilmente considera adquirir um 
modelo sem caixa automática. Por isso, o câmbio 
automático de 6 velocidades das outras versões 
foi mantido, sem modo “Sport” ou borboletas no 
volante. Trabalha junto ao motor 1.0 turbo flex com 
três cilindros e 12 válvulas, que entrega potência 
de 116 cavalos (com gasolina e etanol) a 5.500 rpm 
e torque máximo de 16,3 kgfm com gasolina e 16,8 
kgfm com etanol, sempre a duas mil rpm.

 Sem recursos mecânicos diferenciados 
que possam transformá-lo em um verdadeiro 
esportivo, a versão RS busca “contaminar” toda 
a linha Onix com uma imagem de esportividade, 
mas sem tornar-se um produto demasiadamente 
caro e restrito a um nicho – algo que seria 
um “efeito colateral” compulsório de uma 
motorização mais “forçuda”. O preço do Onix 
RS começa em R$ 100.930 – entre os R$ 98.930 
da versão LTZ e os R$ 104.230 da “top” Premier. 
No entanto, o preço vale somente para a cor 
metálica Preto Ouro Negro – a sólida Branco 
Summit e a metálica Vermelho Carmim (do 
modelo testado) geram acréscimos à fatura. A 
versão RS não oferece opcionais.
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EXPERIÊNCIA A BORDO
Dentro da proposta

 O habitáculo do Onix RS é coerente com a 
estética esportiva da versão. Como em toda a linha 
do hatch, ainda predominam os plásticos duros, 
mas as texturas com formas geométricas no tablier, 
imitando fibra de carbono, ampliam a sensação 
de esportividade, reforçada pelos detalhes 
vermelhos. O painel de instrumentos também 
traz grafismos com detalhes rubros. O volante 
revestido em couro com costuras vermelhas da 
versão conta com ajuste de altura e distância.
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 Em termos de conforto e equipamentos, 
a versão RS repete o que já se conhece das 
configurações intermediárias do Onix. Os bancos 
dianteiros dão razoável suporte às costas, apesar 
dos assentos um tanto curtos. Quem anda atrás 
tem um satisfatório espaço para as pernas e para 
os ombros, contudo, não tem uma saída de ar-
condicionado. Com suas 8 polegadas, a tela do 
multimídia MyLink oferece boa visibilidade. 

IMPRESSÕES AO DIRIGIR
Dinâmica aspiracional

 Para entregar uma performance que não 
frustre quem se empolga por seu estilo, o 
Onix RS conta com o motor 1.0 turbo Ecotec, 
com três cilindros e 12 válvulas – igual ao que 
embala as versões LT, LTZ e Premier.  Como 
no restante da linha, ele viabiliza retomadas 
de velocidade decentes e confere ao hatch 
de visual esportivo a habilidade para circular 
com desembaraço, tanto na cidade quanto na 
estrada. Disponível já na faixa de dois mil giros, 
o torque máximo de 16,3 kgfm dá ao Onix RS 
a capacidade de vencer agilmente a inércia e 
retomar velocidade com desenvoltura. Porém, 
quando o motorista pisa fundo no acelerador, 



ANO 4 - ED. 261 -10/10/2022     116  

10/12

a reação não é tão imediata por que a injeção 
não é direta. Todavia, tão logo o turbo entra em 
ação, o carro ganha velocidade rapidamente. 
Uma dose extra de esportividade poderia ser 
acrescida se o modelo usasse o 1.2 turbo da 
versão “top” do utilitário esportivo Tracker e que 
gera até 132 cavalos e 21 kgfm de torque. Mas, 
apesar de impulsionar melhor o carro, o motor 
mais forte também empurraria rapidamente o 
preço do Onix RS para um patamar superior.

 Se o RS não chega a entregar tudo que se 
espera de um automóvel com um aerofólio 
na traseira, também não pode ser acusado de 
lerdeza. O câmbio automático de 6 marchas 
é bem escalonado e faz as trocas com 
suavidade, de forma ágil o suficiente para 
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que o carro seja esperto, sem abdicar de ser 
confortável. O Onix não traz borboletas atrás 
do volante para as trocas manuais – algo que 
seria bastante divertido e bem-vindo em uma 
versão autenticamente esportiva. Por outro 
lado, é possível se mudar sequencialmente as 
marchas colocando a alavanca na posição “L” e 
acionando um botão lateral. 

 A suspensão, a mesma adotada nas outras 
configurações do hatch, é um tanto rígida. A 
carroceria inclina discretamente nas curvas 
fechadas, entretanto, o carro entrega um bom 
nível de estabilidade em trechos sinuosos 
percorridos em altas velocidades – os pneus 
Continental PowerContact 2 de perfil 55 da RS, 
de perfil sutilmente mais baixo em comparação 
aos das outras versões, também cooperam na 
tarefa e dão a impressão de mais de firmeza na 
suspensão. Quando, justificavelmente inspirado 
pela estética esportiva do modelo, o motorista 
“abusa” do pedal da direita e o Onix RS começa 
a escapar, os controles de estabilidade e tração 
atuam providencialmente para que a coisa 
não fique perigosa. E a direção elétrica bem 
ajustada facilita o controle. 
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Motor: : transversal, três cilindros e 12 válvulas, 
999 cm³, flex, turbo Potência: 116 cavalos (com 
gasolina e etanol) a 5.500 rpm Torque: 16,3 kgfm 
com gasolina e 16,8 kgfm com etanol, sempre 
a 2 mil rpm Transmissão: câmbio automático 
de 6 velocidades com mudanças manuais 
na alavanca. Tração: dianteira Suspensão: 
dianteira independente tipo MacPherson, com 
barra estabilizadora, traseira semi-independente, 
com eixo de torção Rodas e pneus: alumínio de 
16 polegadas com pneus 195/55 R16 Direção: 
do tipo pinhão e cremalheira, com assistência 
elétrica Freios: discos ventilados na dianteira 
e tambores na traseira, com ABS e EBD Tanque 
de combustível: 44 litros Porta-malas: 275 
litros Dimensões: 4,16 metros de comprimento, 
1,74 metro de largura, 1,47 metro de altura, 2,55 
metros de distância de entre-eixos Peso: 1.085 
quilos Preço: inicial de R$ 100.930

FICHA TÉCNICA
CHEVROLET ONIX RS
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NA BRIGA PELO TOPO
Setembro teve a venda de cerca de 180 mil 
unidades entre carros de passeio e comerciais 
leves, representando uma queda de 9,8% em 
comparação ao mês anterior e uma alta de 7,1% 
ante o mesmo período do ano passado. Entre os 
modelos, a picape compacta Fiat Strada manteve 
a liderança, com 9.908 exemplares vendidos em 
setembro, seguida pelos hatches compactos 
Hyundai HB20 (8.836) e Chevrolet Onix (8.078), 
que perdeu a segunda colocação no último dia 
das vendas. Vieram depois o sedã compacto Onix 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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LIDERANÇA NA CAÇAMBA
Com 38.922 unidades vendidas, a Fiat ficou 
novamente em primeiro lugar entre as fabricantes 
com produção nacional, graças principalmente à 
liderança de quase dois anos da picape compacta 
Strada. A marca italiana pertencente à Stellantis 
foi seguida pela norte-americana General 
Motors, com 29.272 emplacamentos, pela alemã 

Plus (7.781), o subcompacto Fiat Mobi (7.476), o 
SUV compacto Chevrolet Tracker (7.127), o hatch 
compacto Fiat Argo (7.073), o SUV compacto 
Volkswagen T-Cross (5.803), o hatch compacto 
Volkswagen Gol, com 5.773 vendas, demonstrando 
que já começam a faltar unidades do veterano que 
sai de linha este ano, e o subcompacto Renault 
Kwid, com 5.719 emplacamentos.
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NOVATO NA PRAÇA
A BYD Brasil comemora a venda da primeira 
unidade do D1 EV. Terceiro veículo elétrico da 
BYD lançado no país – após o SUV TAN EV e 
o sedã HAN EV –, o D1 EV foi apresentado ao 
mercado nacional no segundo semestre deste 
ano para atender ao segmento corporativo, 
aplicativos de transporte e locadoras de 
veículos. O novo modelo da BYD tem uma série 

Volkswagen (26.317), pela sul-coreana Hyundai 
(16.097), pela japonesa Toyota (14.068), pela 
francesa Renault (12.733), pela norte-americana 
Jeep (10.907), pelas japonesas Honda (6.153) e 
Nissan (4.432) e pela francesa Citroën (3.072). 
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SUPERTUDO
A Automobili Lamborghini apresenta o Urus 
S, o sucessor do Urus original, responsável 
pela criação do novo nicho dos chamados 
superSUVs no segmento de luxo. O motor 4.4 V8 

de características próprias, como a porta traseira 
direita deslizante motorizada para facilitar o 
acesso dos passageiros. O elétrico tem 130 
cavalos de potência e 18,3 kgfm de torque, 
sendo capaz de atingir uma velocidade de 130 
km/h. As baterias de 53 kWh garantem ao veículo 
371 quilômetros de autonomia com uma única 
carga. O tempo de recarga rápida das baterias é 
de 35 minutos em até 80% do total.
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CLASSIFICAÇÃO MÁXIMA
O Volkswagen Nivus acaba de obter a nota 
máxima em segurança no novo protocolo de 
testes do Latin NCAP, que avalia os veículos 
vendidos na América Latina e no Caribe. A marca 
alemã é a única a conquistar cinco estrelas nos 
requisitos do instituto, agora com o Nivus e 
em dezembro do ano passado com o Taos. Os 

biturbo do Urus S teve a potência aumentada 
para 666 cavalos, com um torque de 85,5 kgfm 
de 2.500 a 6 mil rotações por minuto, suficiente 
para levar o utilitário esportivo de zero a 100 
km/h em apenas 3,5 segundos e à velocidade 
máxima de 305 km/h. Conforme a marca 
italiana, o chassi, com adaptação pneumática, 
proporciona a sensação de o motorista estar 
ao volante de um superesportivo, com modos 
de condução “Strada”, “Sport”, “Corsa” e “Eco”. 
“O Urus S é um SUV esportivo para o dia a dia, 
posicionado ao lado do Urus Performante em 
desempenho, luxo e versatilidade”, garante 
Stephan Winkelmann, presidente e CEO da 
Automobili Lamborghini. O Urus S terá preço 
no Velho Continente de 195.500 euros (pouco 
mais de R$ 1 milhão). 
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testes levam em conta a proteção a adultos e 
crianças, com o carro com a obrigatoriedade 
de ter sistemas de assistência ao condutor. Os 
resultados obtidos são válidos para todas as 
versões do Nivus produzido em São Bernardo 
do Campo (SP) e exportados para 15 países das 
Américas Central e do Sul. O Nivus acrescenta o 
sistema de frenagem 100% automática (Freio de 
Emergência Autônomo). No ano/modelo 2022, o 
Nivus passou a ser ofertado de fábrica com ACC 
(controle de cruzeiro adaptativo), start-stop e 
airbags dianteiros, laterais e de cortina.  
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FREIO NA BUROCRACIA
O A3 sedã e o A3 Sportback entram no Audi 
Luxury Signature, o programa de assinatura de 
veículos da marca alemã, disponível na rede de 
43 concessionárias de 37 cidades do Brasil. O 
ingresso do A3, que ganhou recentemente mais 
desempenho e eficiência com o novo propulsor 
2.0 TFSI de 204 cavalos de potência, tem plano 
de assinatura para até 36 meses, juntamente 
com os de 12 e 24 meses. Na alternativa mais 
extensa, a assinatura mensal dos modelos sedã 
e Sportback se inicia em R$ 5.980. Lançado em 
2020, o Luxury Signature foi pioneiro no nicho de 
veículos premium no país e, atualmente, conta 
com um total de doze modelos: A3, A4, A5, Q3, 
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COMO NOS AVIÕES
Para a Mercedes-Benz, a segurança e a 
confiabilidade são as principais prioridades 
quando se trata do desenvolvimento do sistema 
de condução autônoma em nível 3. O Drive 
Pilot tem como base uma arquitetura técnica 
que permite o controle seguro de todas as 
situações do dia a dia. Frenagem, direção, fonte 
de alimentação e algumas partes do sistema 

Q3 Sportback, Q5, Q5 Sportback, Q7, Q8, e-Tron, 
e-Tron Sportback e e-Tron S Sportback. Entre as 
vantagens, o cliente não precisa se preocupar com 
revisões ou documentação em geral (IPVA, seguro 
e licenciamento) e conta ainda com a assistência 
vinte e quatro horas do Audi Class Service. 
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de sensores são projetadas com redundância 
física e funcional, algo como o utilizado na 
aviação comercial, em que todos os sistemas 
têm mais de um dispositivo de segurança. O 
Drive Pilot é o primeiro sistema certificado 
internacionalmente e está disponível como 
opcional no Classe S e no EQS na Alemanha 
desde maio deste ano. Os quatro elementos 
centrais da arquitetura redundante abrangem 
os sistemas de frenagem, de direção, de fonte 
de alimentação e de sensores. A bateria, o 
motor da direção, os sensores de velocidade 
e os algoritmos utilizados pelo sistema para 
cálculo de dados também são duplicados.
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Neste mês de outubro, o projeto infantil 
inovador, ‘Sol Kids’, sob o comando do músico 
Thiago Sol, comemora três anos de sucesso. A 
banda foi lançada no Dia das Crianças de 2019, na 
festa realizada pela TV Atalaia que contou com 
shows de Carla Perez e Lore Improta no Parque 
Augusto Franco (Sementeira) em Aracaju. 

O evento reuniu mais de 25 mil pessoas e foi 
uma oportunidade para os sergipanos de todas as 
idades conhecerem o projeto que estava apenas 
começando com a proposta de levar diversão, 
alegria, fantasia e entretenimento para toda a 
família, resgatando músicas infantis que fizeram 
sucesso nas décadas de 80 e 90, além de destacar 
personagens infantis como Homem Aranha, 

1/5

OLHO VIVO

SOL KIDS

EDITORIAL
1/3
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Capitão América, Chapolin e He-man.  “A Sol Kids 
chegou com uma proposta bem irreverente, na 
qual os componentes fazem os shows fantasiados 
de personagens infantis, fazendo com que a 
criançada entre no mundo da imaginação”, explica 
o idealizador do projeto, o cantor Thiago Sol

A Banda tem como foco principal levar alegria 
para crianças e adultos com um show inovador, 
cheio de inovação, criatividade com muitos 
adereços atrativos e música.

“Nós possuímos um repertório bastante 
animado e um show contagiante, que encanta 
as crianças e toda família, numa proposta lúdica, 
onde misturamos a música com a brincadeira”, 
orgulha-se Thiago Sol.   Ao longo dessa 
caminhada, a Banda Sol Kids já passou por 
vários palcos comandando festas particulares e 
públicas no salão de festa Balacobaco, Planeta 
Mágico e La Fiesta; nos Shoppings Jardins, Riomar, 
Prêmio (em Nossa Senhora do Socorro) e Peixoto 
(Itabaiana); clubes como a AABB, APCEF (clube da 
Caixa), AABES (clube do Banese); além de diversas 
escolas, eventos corporativos, aniversários, shows 
no interior do estado de Sergipe.
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Durante a pandemia, Thiago Sol inovou e 
passou a fazer lives com o projeto e levou alegria 
para as crianças curtirem em casa. Fez também 
lives beneficentes em prol do Externato São 
Francisco de Assis e GACC.

A criançada também pode se divertir e 
aprender, através do canal no Youtube (SOL KIDS) 
que já tem mais de 200 vídeos. Os CD’s estão 
disponíveis na plataforma digital ¨sua música¨ 
entre os CD’s infantis mais baixados.

O projeto de Thiago Sol foi preparado para 
atender vários formatos de eventos como 
aniversários, formaturas do ABC, festas escolares, 
eventos em shoppings e corporativos também. 

A Banda Sol Kids se apresenta com um 
espetáculo incrível de cores e muita música 
que vai mexe com a imaginação e criatividade 
das crianças, levando muita alegria e muita 
diversão, proporcionando momentos mágicos 
no mundo da fantasia.

EDITORIAL
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MARVVILA VAI FAZER 
A SUA ESTREIA EM SERGIPE 

NO ‘SORRISO É SORRISO’
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Projeto do Sorriso Maroto será 
realizado neste sábado em Aracaju

Show será realizado na Praça de Eventos da Orla da Atalaia

A mais nova voz do pagode brasileiro, Marvvila 
vai se apresentar pela primeira vez em Sergipe 
no projeto ‘Sorriso é Sorriso’ que será realizado 
em Aracaju no dia 15 de outubro sob o comando  
de Sorriso Maroto. O show será realizado a partir 
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das 20h na Praça de Eventos da Orla da Atalaia 
em Aracaju com produção de Teo Santana e 
assessoria de imprensa da Navarro Comunicação. 
O evento vai contar ainda com shows de Gabriel o 
Príncipe, Top7 e Quinto Round.

CONHEÇA MARVVILA
Nova voz do pagode, a cantora carioca de 21 

anos falou sobre preconceito, música e a sua 
amizade com Ludmilla: “Ela foi generosa”

A voz de uma jovem está chamando atenção 
num universo predominantemente masculino. 
É a cantora Marvvila, de 21 anos, que promete 
revolucionar o mundo do pagode.

Grupo comandado por Bruno vai lançar novos sucessos
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“Sinto que estou 
fazendo algo inovador, 
mas ao mesmo tempo 
isso é preocupante. 
Precisamos ter mais 
mulheres ocupando 
esse espaço para 
mostrar o ponto de 
vista feminino nessas 
histórias de amor que 
o pagode conta e para 
mostrar também que o 
mercado está abrindo 
portas para nós”, diz ela.

Nascida em Bento 
Ribeiro, subúrbio do Rio 
de Janeiro, como Kassia 
Marvila, a jovem sonha 
em abrir caminho para 
mais meninas e mulheres negras dentro do estilo 
musical. “Quero descer do palco e saber que outra 
vai subir depois de mim. Quero que as mulheres se 
sintam livres para cantar o que quiserem e com a 
roupa que quiserem”, afirma ela, que está lançando a 
música Dizendo por Dizer, pela gravadora Warner.

CAPA DA SEMANA

Festa vai marcar estreia 
de Marvila em Sergipe
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O pagode apareceu na vida da cantora aos 13 
anos, quando ouviu pela primeira vez o artista 
Ferrugem cantar. “Achei a voz dele incrível e 
totalmente diferente de tudo que já tinha ouvido 
no gênero. Nessa época, na minha sala da escola, 
tinham dois meninos que levavam o cavaquinho 
para a aula, então comecei a cantar muito pagode 
por causa disso também. Decidi apostar no 
gênero porque é o que amo muito”, garante.

Cantora carioca convida público para show
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INGRESSOS
Os ingressos estão sendo vendidos através do 

Guichê Web e também na EJS (Shopping Riomar, 
Shopping Jardins, Bobs, Shopping Prêmio, Real 
Calçados no Centro, Auto Peças Macedo e Safira 
Moda Praia no JFC.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

Marvvila preparou repertório especial
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BOUTIQUE É INAUGURADA

Foi inaugurada em Aracaju uma nova loja 
que promete trazer muitas novidades para as 
mulheres. É a Dona Rica Boutique, que traz um 
novo conceito de moda feminina para todos os 
estilos e idades. A loja fica localizada na Avenida 
Gonçalo Rollemberg Leite, n° 2451, Loja 5, Bairro 
Ponto Novo e está aberta de segunda a sábado. 

DONA RICA 
1/2
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O perfil no Instagram é @donaricaboutique_oficial. 
Desejamos muito sucesso aos seus proprietários 
Jamisson Nunes e Thaisa Cavalcante.
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SOCIEDADE

O jornalista Fredson Navarro venceu o Prêmio 
Sebrae de Jornalismo que foi entregue durante 
solenidade na sede da instituição, em Aracaju, 
na última sexta-feira. O comunicador venceu 
a categoria ‘Texto’ com a reportagem ‘Novos 
empreendedores investem em franquias e driblam 
a crise gerada pela pandemia, com veiculação no 
CINFORM. Navarro também venceu na categoria 
‘Televisão’ com uma reportagem executada pelo 
repórter Deivide Sacramento na TV Atalaia. Com 
os dois, Navarro soma 35 prêmios conquistados 
ao longo dos 20 anos de carreira. l
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Todo profissional 
precisa se comunicar 
bem no meio onde 
está em busca de onde 
deseja chegar e a voz 
é o principal veículo 
de comunicação para 
isso, seja através da 
voz falada ou cantada. 
A comunicação é 
uma das habilidades 
mais requisitadas no 
mercado de trabalho 
atual, principalmente 
após a pandemia. Você 
pode ter o melhor currículo, mas se não souber 
se posicionar, resolver conflitos e negociar você 
não cresce. Por isso, todos devem cuidar dessa 
ferramenta primordial e única que é a voz. É o 
que defende a mestra em fonoaudiologia Aline 
Fontes, que atua há mais de 10 anos na área de 
voz clínica e voz profissional. l

Ricardo Marques (Cidadania) conquistou 12.686 
votos e ficou como suplente de deputado 
estadual nas Eleições 2022 neste domingo, 2 de 
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outubro. Ele ficou entre os cinco mais votados em 
Aracaju e recebeu votos em todo os 75 municípios 
sergipanos. O Jornalista que exerce mandato de 
vereador por Aracaju, agradeceu a confiança 
dos eleitores que votarem nele.  “Gratidão pelos 
12.686 votos de confiança depositados em mim, 
acreditando na renovação e na mudança. Não 
foi dessa vez, mas continuarei a fazer o meu 
trabalho de dar voz e vez aos Sergipanos. Será 
sempre por Sergipe. A nossa campanha foi no 
chão, conversando com as pessoas, pedindo voto 
olhando no olho e prometendo apenas trabalho. 
Fiquei muito feliz em receber o carinho do povo 
nos quatro cantos do estado”. l
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O jovem empreendedor que é referência no 
trade turístico de Sergipe, Thiago da Sucesso 
(PMN) fez a sua estreia na política como 
candidato a deputado estadual e mandou 
muitíssimo bem. Ele fez uma campanha 
limpa, apenas 12 mil reais praticamente 
com recursos próprios, não usou o Fundo 
Partidário e conquistou quase 3 mil votos 
no Estado. A campanha eleitoral de Thiago 
ganhou força na capital e também no interior 
na reta final. Na semana passada, uma 
carreata com apoiadores espontâneos fez 
uma grande festa da democracia no Conjunto 
Augusto Franco em Aracaju. l
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Além de oferecer o melhor do ensino superior 
em Sergipe, a Faculdade de Administração e 
Negócios de Sergipe (Fanese) lançou o Clube de 
Vantagens ‘Fanese Card’ com diversos descontos 
em serviços dos parceiros aos universitários e 
funcionários da instituição. Entre os parceiros 
estão: Unicat, Boggi, 5th Avenida, Aleatory, A 
Suprema, Academia Jeferson, Espaço Laser, Kcell, 
Escariz, Minds, Wizard, Ótica Master, Centro de 
Beleza The Beauty Lounge, Ótica Maste e Navarro 
Comunicação. Outras informações através do 
Instagram @Fanese_Sergipe ou do WhatsApp (79) 
99157-7274. O Clube de Vantagens ‘Fanese Card 
Parceiros’ oferece descontos de até 50% nas 
empresas credenciadas.Fanese lança Clube de 
Vantagens com diversos parceiros e benefícios l
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Destaque 
quando o 
assunto é 
mudar o visual 
masculino, o 
barbeiro Fábio 
Reis recebeu 
o prêmio 
Mister Barber 
Sergipe 2022. 
Atencioso 
e muito 
querido por 
seus clientes, Fábio se dedica ao máximo em 
sua profissão sempre fazendo cursos e se 
aperfeiçoando cada vez mais. Parabéns! l

Mastologista, Dra. Paula Saab, enaltece a 
importância da campanha Outubro Rosa - Câncer 
de Mama. “A importância do exercício físico na 
prevenção e no tratamento do câncer de mama”. 
Esse é o tema da campanha Outubro Rosa, 
que tem como objetivo buscar conscientizar a 
população sobre a prevenção e tratamento do 
câncer de mama, responsável pelo surgimento 
de 66 mil novos casos por ano, de acordo com o 
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O professor Fabiano Oliveira, do Centro de 
Excelência Dom Luciano Cabral Duarte, gravará 
ao vivo nesta segunda, 10 de outubro o CD e 
DVD com a Aula Show “O Enem, o Sonho & 
Você”. O projeto que resultará no primeiro CD de 

INCA (Instituto Nacional do Câncer). Alguns hábitos, 
como, praticar atividade física, manter um peso 
adequado, ser mãe antes dos 30 anos, amamentar 
e  ter moderação no consumo de bebidas 
alcoólicas, podem atuar em benefício da mulher. 
Além disso, é fundamental para a prevenção do 
tumor de mama se alimentar com produtos de boa 
qualidade, evitando comidas industrializadas. l
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paródias gravado, ao vivo, no Brasil, já  passou 
por outros estados,   como Pará e Ceará,  no 
município de Sobral. O evento acontecerá no 
Teatro Tobias Barreto, em Aracaju, das 7h30 
às 11h40, com a presença de 1.300 alunos de 13 
escolas da rede estadual de ensino. O CD e DVD 
serão distribuídos gratuitamente em todas as 
plataformas digitais, onde os estudantes poderão 
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No dia 13 de outubro, 
às 18h30, a Estácio 
promoverá o workshop 
online Educação em 
Foco. O objetivo do 
encontro é promover 
um debate sobre temas 
que permeiam o dia a 
dia do professor e trazer 
informações qualificadas 
que impactem na prática 
docente. A convidada de honra para a condução 
desse debate é Sabrina Saboya, Gerente de 
Ensino da Estácio, que conduzirá o tema: Quem 
somos nós Professores na era digital? O evento é 
gratuito e destinado aos educadores de escolas 
públicas e privadas em todo o país. l

acessar gratuitamente. Os alunos convidados 
serão transportados por ônibus cedidos pela 
Seduc, e eles também terão direito a lanche. 
A VI turnê “O Enem, o Sonho & Você” é uma 
aula show que traz os principais conteúdos de 
Língua Portuguesa, Literatura e Redação, através 
de paródias, e tem o apoio da Secretaria de 
Educação, do Esporte e da Cultura. l
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Em Riachão do Dantas, o agrupamento da prefeita 
Simone Andrade (PSD) e do vice-prefeito Galego da 
Samba (PSD) saiu vitorioso das urnas com a vitória 
dos candidatos apoiados pelo bloco no município. 
A candidata Maisa Mitidieri (PSD) foi a mais votada 
para deputada estadual com 2.917 votos; Fábio Reis 
(PSD) também terminou na primeira colocação 
com 3.634 votos; Laércio Oliveira (PP) recebeu 
5.084 votos para o Senado; Fábio Mitidieri (PSD) 
teve 5.024 votos para governador e Lula (PT) 
obteve 10.527 votos para presidente, ou 78,52%, 
uma das maiores votações do Estado. l
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Casamento badalado! Muito chiques e 
prestigiando o enlace dos amigos - dr. Martins 
Dionizio ( médico cardiologista) e a esposa, 
a administradora Dani Santos , fizeram-se 
presentes para abençoar  a união dos amigos, 
dr. Erick Cunha  - médico - e sua esposa Tâmara 
Andrade. O momento ocorreu na última sexta-
feira - 30 - no Villa Antonella. l
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SORRISO É SORRISO
Uma das maiores bandas do samba do país, 
Sorriso Maroto, está de volta a Aracaju com seu 
novo projeto ‘Sorriso é Sorriso’. O show será 
realizado a partir das 20h do dia 15 de outubro na 
Praça de Eventos da Orla da Atalaia em Aracaju 
com produção de Teo Santana e assessoria de 
imprensa da Navarro Comunicação. O evento 
vai marcar a estreia de Marvila em Sergipe e vai 
contar ainda com shows de Gabriel o Príncipe, 
Top7 e Quinto Round.Com quase 25 anos de 
carreira, o grupo de samba Sorriso Maroto lançou 
nesta semana o álbum Como Antigamente, que 
também conta com registros audiovisuais no 
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JORGE VERCILLO 
EM ARACAJU
A voz por trás de hits 
como “Que nem maré” 
e “Final Feliz”, o cantor 
e compositor Jorge 
Vercillo apresenta 
no dia 15 de outubro, 
no Teatro Tobias 
Barreto, em Aracaju, a 
turnê “Raça Menina”. 
O carioca promete 
um espetáculo com 
momentos intimistas e dinâmicas grandiosas com 
sua banda, apresentando músicas novas, como 
o recente sucesso “Endereço”. O show atende 

YouTube. O disco está em todas as plataformas 
digitais pela Sony Music.Antigamente conta com 
a sonoridade característica do grupo e a essência 
romântica do Sorriso. O álbum, que está há dois 
anos sendo pensado e produzido, traz 13 faixas 
inéditas na voz do grupo e quase todas autorais, 
gravadas em julho, no Polo Cine Vídeo, no Rio de 
Janeiro, ao vivo, sem público e com uma estética 
de sessions minimalista. l
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O PRÉ-CAJU, UMA 
DAS PRINCIPAIS PRÉVIAS 
carnavalesca do país, será retomado este ano 
e ocorrerá na Orla da Atalaia, entre os dias 4 e 
6 de novembro.  A programação contará com 
grandes artistas nacionais, a exemplo de Ivete 
Sangalo, Bell Marques, Léo Santana e Claudia Leitte 
comandando os blocos de rua, além de Harmonia 
do Samba, Timbalada e Durval Lelys no Camarote 
Aju. O Pré-Caju terá início na sexta-feira, dia 4 
de novembro, com o Camarote Aju, em espaço 

o público que aprecia a intimidade de um voz e 
violão e também para os amantes do vigor de 
arranjos com a sua versátil banda. O repertório do 
espetáculo traz sucessos de diferentes fases da 
carreira de Jorge, como “Ela Une Todas as Coisas”, 
“Monalisa”, “Talismã sem Par”, “Melhor Lugar” e 
“Final Feliz”. Dividem o palco com Jorge Vercillo 
os músicos Claudio Infante (bateria), André Neiva 
(contrabaixo e direção musical), Misael da Hora 
(teclados) e o filho Vini Vercillo (guitarra). Os 
ingressos já estão sendo vendidos na bilheteria 
do teatro e no site Bilheteria Digital. O show de 
abertura ficará por conta do cantor sergipano 
Petrel, a partir das 20 horas. l
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MC HARIEL É A NOVA ATRAÇÃO DO VIBEZ
Adiado devido ao primeiro turno das eleições, o 
evento Vibezz Aracaju será realizado na sexta-
feira, 7 de outubro, a partir das 21h, na Arena 
Galvão, no Mosqueiro, em Aracaju. E mais uma 
atração de peso foi inserida na line-up do festival 

fechado. No sábado, dia 5, a partir das 14h, os 
blocos iniciam trajeto pela avenida Santos Dumont, 
saindo da Passarela do Caranguejo e seguindo 
até o Farol da da Coroa do Meio. Ao todo, 
serão cinco trio-elétricos para cada dia, sendo 
quatro blocos e um trio de pipoca com artistas 
sergipanos. No domingo, dia 6, a programação 
seguirá o mesmo horário e formato. l 
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que já conta com Xamã, Sidoka, Jovem Dex e 
Costa Gold. É o MC Hariel, um dos cantores de 
funk mais influentes e importantes do Brasil 
atualmente com seus lançamentos ultrapassando 
a marca de 2 milhões de visualizações. 
Recentemente, Hariel estrelou a campanha 
da Nike para a Copa do Mundo. Assim como 
Xamã, Hariel também se apresentou no Rock 
in Rio e promete um showzaço em Aracaju. Os 
ingressos estão no ÚLTIMO LOTE e estão sendo 
vendidos pelo site www.outgo.com.br. Serão três 
áreas a “Pecado Capital”, uma área ampla onde 
o ingresso individual está de  R$ 105, a área 
lounge “Malvadão” que é Open Bar de cerveja 
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ARENA SAMBA CLUBE
A próxima edição do Arena Samba já tem data pra 
acontecer! A festa acontece no dia 8 de outubro, 
a partir das 21h, na Vibe Music, em Aracaju. No 
comando, as bandas sergipanas é Diferente e Top 
7, além do cantor baiano Filipe Escandurras.  Os 
ingressos já estão à venda e o primeiro lote tem 
valor promocional. Samba, gente bonita e amigos 
reunidos são as marcas do Arena Samba Clube, 
que pela segunda vez tem como atração o cantor 

6/8ROTEIRO CULTURAL

e água com uma estrutura exclusiva, acesso 
ao frontstage e praça de alimentação, onde o 
ingresso individual está de R$ 165 e nova área 
Zodíaco que está por R$ 65. l
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VINDE E VEDE SERGIPE 
COM PE. FÁBIO DE MELO
Com Pe. Fábio de Melo, Ziza Fernandes e Pedro 
Oliveira, a 2ª edição do Vinde e Vede Sergipe será 
realizada no dia 28 de outubro no Teatro Tobias 
Barreto. O evento inicia às 17h e os ingressos estão 
sendo vendidos na bilheteria do teatro e através 
da plataforma online EVEN3. O festival ‘’Vinde e 
Vede Sergipe’’ possui o objetivo de fortalecer a 
arte católica no estado a partir de uma experiência 
profunda com Deus expressada na dança e na 
música. Ícone do catolicismo no Brasil, o Pe. 
Fábio de Melo apresenta o show “Esse Sou Eu”, 
no espetáculo ele fala de fé, amor, amizade e 

7/8ROTEIRO CULTURAL

baiano Filipe Escandurras. O artista traz à festa 
um repertório diferenciado, com sucessos do 
DVD “Escandurras in Samba”. A banda É Diferente 
promete envolver o público com um samba 
romântico e a Top 7, que reúne canções de diversos 
ritmos em samba e pagode, completa o trio de 
atrações da festa. Os ingressos já estão à venda 
e podem ser adquiridos Araras Praia Hotel, EFS 
(Shoppings Jardins e Riomar), Litoral 655 (Centro de 
Aracaju) e pelo site Guichê Web clicando aqui. 
Mais informações pelo telefone (79) 9 9182 4987. l

http://www.guicheweb.com.br
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esperança. Entre 
as canções do 
repertório estão 
“Onde Deus 
Possa Me Ouvir”, 
“Trem Bala” e 
“Deus Cuida de 
Mim”.  Em sua 
primeira edição, 
no ano passado, 
o festival “Vinde 
e Vede Sergipe” 
contou com a 
presença da Irmã 
Kelly Patrícia, 
missionária católica conhecida internacionalmente 
e a 2º edição, confirma  aquilo que foi inspirado 
na construção do projeto, pois a evangelização 
não para no sentimentalismo e sim mergulha no 
encontro direto com Aquele que é o autor da vida, 
e para carimbar essa experiência que é fruto de 
misericórdia, o festival traz o  Padre Fábio de Melo, 
a Ziza Fernandes e o Pedro Oliveira, para exalar o 
amor de Deus em nosso meio. l
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ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

8/8ROTEIRO CULTURAL



ANO 4 - ED. 261 -10/10/2022   161   

1/10

CIRCULANDO

NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @Altemar.oliv! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/altemar.oliv/
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ITA MARES EM ITABAIANA
Referência no município na gastronomia com 
frutos do mar, o Restaurante Ita Mares, que está 
sob nova direção, retornou com o serviço de 
pizzaria com rodízio. O atendimento de primeira 
da equipe comandada por Valdison, faz toda a 
diferença. O restaurante que é parada obrigatória 
em Itabaiana fica localizado na Avenida Doutor 
Luiz Magalhães, 1135. Outras informações através 
do Instsgram @Itamares - segue aí! l
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VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, 
a agência se 
destaca com 
a proposta de 
fazer pacotes de 
viagens para todos os públicos com destino 
para qualquer local do Brasil com passagens 
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aéreas ou de ônibus e hospedagem nos 
melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da Glória, 
a Malharia Veomar se destaca na produção 
de confecção de fardas, abadás e camisas 
personalizadas, jalecos, pijamas, baby-doll e 
máscaras que agora são acessórios obrigatórios 
e todos precisam usar para se proteger contra o 
novo coronavírus. Em pouco tempo, a malharia se 
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Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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tornou referência e passou a atender demandas 
de todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l



ANO 4 - ED. 261 -10/10/2022   169   

BOTECO VIP
O Boteco VIP foi inaugurado agora em 
Julho e vem sendo a mais nova sensação da 
noite Aracajuana. Localizado na Rua Odilon 
Gonçalves da Silveira, 301, no Bairro Aruana, 
o Boteco VIP traz um excelente cardápio 
de petiscos, funcionando de terça a sábado, 
com transmissão dos melhores jogos e com 
música ao vivo de quinta-feira a sábado. Aliás, 
aos sábados o Boteco VIP traz a melhor roda 
de samba da cidade, com muita animação, 
deliciosos drinks e cerveja gelada. l
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TRANSFERÊNCIA EXTERNA 
PARA A FANESE
Iniciando o segundo semestre de 2022, a Fanese 
lançou uma promoção exclusiva para transferência 
externa e segundo diploma. É a melhor promoção 
entre a concorrência com 40% de desconto em 
todo o curso. A Fanese foi eleita pelo MEC como 
a melhor faculdade particular de Sergipe, então 
faça parte deste time e aproveite a oportunidade 
para fazer uma nova graduação também.  Outras 
informações através da Central de Atendimento 
3142-0970, do Whatsapp 9.9157-7274, do Instagram 
@Fanese_sergipe ou do link clicando aqui. l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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https://inscricoes.fanese.edu.br/
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